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Стр. 12–13

Почему 
судебная 
система 
забуксовала 
на деле 
Зиринова

Чекист Уманский
ждёт Зиринова 
в Ростове

Стр. 8

Стр. 18

 ГАз е ТА

Чтобы стать звездой, нужно минимум 3 миллиона долларов
Цена минуты славы

Минобороны 
создаёт новые 
возможности  

для коррупции

Встать в стройку!

На Украине –  «дешёвые» 
доноры, в России – 
подходящее законодательство

Зачем кацапам 
резать хохлов?

Стр. 6–7

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я

Очень дорогие
соотечественники

На что 
Россотрудничество 

тратит сотни 
миллионов

рублей 
из бюджета?Стр. 

10–11
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На Украине 
уничтожат 
все 
памятники 
Ленину

Стр. 2, 5
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аНекдОт НедеЛи 

Как сообщается, оловянный фашист, изъятый 
Следственным комитетом в «Детском мире», уже во всём 
признался. 

кОмпетеНтНО
Павел Святенков, 
политолог:
– Политическая подоплёка, 
конечно, есть, потому 
что без неё вряд ли стали 
бы лишать депутата 
неприкосновенности… 
Обычно наш парламент 
придерживается принципа 
«с Дона выдачи нет», и 
даже сейчас, когда Дума 
в значительной степени 
подконтрольна, приходится 
добиваться своего.

Павел Данилин, 
гендиректор Центра 
политического анализа:
– Пономарёв будет пытаться 
заниматься политикой, но в 
управленческую элиту России 
ему никогда не попасть. Я 
думаю, что он навострил 
лыжи на снежные вершины 
Швейцарских Альп. Будет 
в Швейцарии помогать 
своему хозяину Михаилу 
Ходорковскому, который его 
вытащил, вырастил и воспитал.

олег Матвейчев, 
политолог:
– Политические мотивы 
активно пытается «пришить» 
сам Пономарёв. Он сейчас 
активно во всех западных 
СМИ публикуется, читает 
всевозможные лекции 
на Западе, критикует 
правительство и президента 
именно для того, чтобы потом 
сказать: «Ребят, я критиковал 
Путина, поэтому возникло 
уголовное дело, прошу 
политического убежища».

Верховная рада Украины 
приняла закон, осуждающий 
нацистский и коммунистический 
режимы, запретив их пропаганду 
и символику, в том числе гербы 
и флаги СССР, УССР и других 
союзных республик. Вместе 
с ними вне закона оказались 
серп и молот, а также советский 
гимн. Исключение сделали лишь 
для символики, используемой для 
увековечивания памяти об изгнании 
фашистских оккупантов или важной для 
украинской науки и культуры. Знамя Победы, 
таким образом, никто запрещать не станет, а вот 
памятники Ленину снесут. Источник:  «Эхо Москвы»

депутат госдумы владимир бессонов (кпрф), обвиняемый в избиении полицейского, в 4-й раз не явился в суд

ЦифРы 

О
заботившись засильем «агрессив-
ных» импортных игрушек, в Чечне 
решили начать выпуск националь-
ных кукол, призванных составить 

конкуренцию популярным у детей 
западным персонажам. Как заявил 

уполномоченный по правам ре-
бёнка в республике Хамзат Хи-
рахматов, все эти «придуманные 
нездоровым воображением мон-
стры, вампиры, трансформеры, 
«люди-пауки» негативно влияют 
на детскую психику. Художники 
уже создали эскизы новинок, их 
массовое производство планиру-

ется наладить в мае. Прототипами 

стали фольклорные герои и историче-
ские личности. «Для мальчиков сделаем 
джигита Конаха. У Конаха даже будет своя 
история  – как он вступает в борьбу с 
трансформерами и легко побеждает этих 
существ, – поведал омбудсмен. – А вот 
против фей Винкс направим добрую фею 
Мялх-Азни. Она их победит!»
Авторы идеи уверены: новые герои по-
любятся детям и со временем вытеснят 
Рапунцелей, Барби и Шреков. При этом 
запрещать продажу «вредных» ино-
странных игрушек никто не собирается. 
По словам Хирахматова, проектом уже 
заинтересовались другие регионы 
России

кРеатиВ

ГОсдУма пРОтиВ
иЛьи пОНОмаРёВа

С
оответствующее пред-
ставление в нижнюю 
палату российского 
парламента поступи-
ло 25 марта из Генпро-
куратуры. По версии 
следствия, Пономарёв 
принял «самое актив-
ное участие» в растрате 

средств фонда «Сколково», с кото-
рым у него были заключены кон-
тракты на научную работу и чте-
ние лекций. Представители фонда 
утверждают, что из 10 лекций он 
качественно провёл лишь одну, 
получив за неё гонорар в 750 тыс. 
долларов. 
«Одна его лекция стоила 906 тыс. 
рублей, – уточняет первый заме-
ститель генпрокурора Александр 
Буксман. – Понятно, что таких 
цен не существует, поэтому мы 
исходим из того, что это способ 
хищения денежных средств». Сам 
герой скандала, который сейчас 
находится в США, считает себя аб-
солютно невиновным, а претензии 
правоохранительных органов – 
«исключительно политически мо-
тивированными».
Летом 2013 года «Сколково» уже 
пытался отсудить у Пономарёва 
деньги за супердорогие лекции, 
но гражданский иск был удовлет-
ворён частично. Суд постановил 
взыскать с него 2,7 млн рублей, ко-

торые он обещал выплачивать из 
своей депутатской зарплаты. 
Решение о снятии с депутата имму-
нитета было принято на заседании 
Думы 7 апреля. За возвращение ему 
подсудности проголосовали 438 де-
путатов, против высказался только 
соратник оппозиционера Дмитрий 
Гудков. Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский предложил пойти 
ещё дальше и лишить живущего «в 
логове нашего врага» Пономарёва 
российского гражданства. Как вы-
яснилось, отрицательные эмоции 
у главы либерал-демократов тот 
вызывал «с первого дня», потому 
как «ходил в жёваных потёртых 
джинсах и свитере, то есть игно-
рировал орган власти, вёл себя с 
пренебрежением». Депутаты при-
помнили и другие «грехи» коллеги, 
включая отказ поддержать возвра-
щение Крыма. Вдобавок народному 
избраннику, который уже давно не 
появлялся на работе, продолжают 
платить зарплату – около 400 тыс. 
рублей в месяц. 
Сам Пономарёв, узнав об итогах 
заседания, заявил, что ещё по-
думает, возвращаться ли в Рос-
сию.  «Если они вынесут реше-
ние о всяких международных 
розысках и так далее, то тогда 
смысла приезжать, наверное,  
нет», – рассудил опальный поли-
тик.

Депутаты Госдумы почти единогласно лишили 
неприкосновенности оппозиционного депутата Илью 
Пономарёва и дали согласие  на возбуждение против 

него уголовного дела.

Более 50 000 москвичей примут 
участие в мемориальном проекте 

«Бессмертный полк». Шествие 
с фотографиями-плакатами 

участников Великой Отечественной 
войны пройдёт на Красной площади 

9 мая.

10 000 человек стали жертвами 
лихорадки Эбола, сообщила ВОЗ. 
В трёх наиболее пострадавших 

странах – Гвинее, Либерии и Сьерра-
Леоне – заражёнными смертельным 

вирусом остаются более  
25,5 тыс. человек.

1418 метров составит длина 
георгиевской ленты, которую 

развернут в Москве 8 мая, накануне 
70-летия Победы. Это число 

символизирует количество дней 
и ночей, которые продолжалась 
Великая Отечественная война.

6 наблюдательных вышек 
высотой от 35 до 50 метров 

установит Польша вдоль границы 
с Россией. Представители польской 
пограничной службы уверяют, что 

этот проект никак не связан  
с украинским кризисом

Чеченский джигит 
победит трансформеров

таСС

1% – 
Затрудняюсь 

ответить

58% – да

Вы одобряете запрет 
на коммунистическую 
идеологию?

41% – 
нет
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На прошедшей неделе российский рубль 
укреплялся рекордными темпами. Евро уже 
стоит меньше 56 рублей, а доллар – менее 53 
рублей. Центробанк связывает укрепление рубля 
с рядом факторов, среди которых – падения 
спроса населения на валюту, стабилизация 
цен на нефть и прохождение пика выплат по 
внешним долгам, который компании и банки 
прошли в феврале-марте. Немаловажную роль 
сыграло также то, что импорт за первый квартал 
упал более чем на треть. Усиление рубля должно 
быть на руку большинству граждан: импортные 
товары могут подешеветь, обслуживание 
валютных кредитов станет дешевле, да и в 
целом зарплаты, обесценившиеся в два раза 
в долларовом эквиваленте, вновь становятся 
весомее. Но для федерального бюджета 
излишнее укрепление рубля невыгодно, да и с 
точки зрения конкуренции для отечественного 
товаропроизводителя выгоден слабый рубль. 
Каким образом сочетание всех внешних и 
внутренних факторов скажется на курсе рубля: 
продолжится ли его укрепление?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалОбную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
Нет, куРС ЗАкРеПИтСЯ НА 
НыНеШНИХ ЗНАчеНИЯХ 

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– я думаю, что скорее всего январское обостре-
ние, когда украинский кризис получил новую 
фазу развития, миновало. Рубль имеет потенциал 
расти и дальше, но сделать это ему не даст, веро-
ятно, уже сам ЦБ. Почему? Потому, что чрезмерно 
сильный рубль опасен для экономики РФ. Может 
вырасти и инфляция как механизм регуляции 
валюты. несмотря на то что инфляцию в годовом 
выражении хотят вернуть к однозначным циф-
рам, периодически она может быть и достаточно 
высокой. в этом и заключается политика инфля-
ционного таргетирования. Получается, что, если 
рубль укрепится ещё больше, инфляцию будут 
разгонять. Продуктовая корзина основных про-
дуктов пока заморожена, но, возможно, мы смо-
жем наблюдать удорожание основных продуктов 
в пределах 10–15% в ближайшие 2–3 месяца. 
Фактически рубль должен вернуться к значениям 
55 рублей за доллар и 60 рублей за евро при цене 
на нефть в коридоре 58–60 долларов за баррель. 
Мой прогноз на инфляцию к концу года – порядка 
12%.

 – если санкции против России не будут ужесто-
чены, то курс рубля будет расти до конца года. За 
последние два с половиной месяца рубль вырос в 
цене более чем на 25%. конечно, рядовому потре-
бителю это сулит лишь облегчение, поскольку 
означает снижение стоимости основной потре-
бительской корзины. Причин для роста рубля  
несколько. во-первых, из-за относительного пере-
мирия на Донбассе давление Запада на кремль 
упало до минимума. во-вторых, устойчивы миро-
вые цены на нефть. агрессия военной коалиции во 
главе с Саудовской аравией против йемена может 
сократить поставки «чёрного золота» основными 
экспортёрами оПек на мировой рынок, что поме-
шает ценам падать. в-третьих, это следствие пре-
кращения спекулятивных игр в декабре прошлого 
года. Сбываются прогнозы главы ЦБ Эльвиры 
набиуллиной, которая месяц назад говорила, 
что рубль недооценён примерно на 10%. инфля-
ция к концу года, вероятно, останется на таком же 
уровне, как и в прошлом году, то есть не превысит 
11–13%.

– я считаю, что у Центрального банка 
России должен быть конкретный план 
валютного регулирования, который 
предотвратил бы чрезмерное укрепле-
ние отечественной валюты к основ-
ным мировым валютам. в мой адрес 
поступают многочисленные обраще-
ния представителей реального сек-
тора экономики, особенно её экспортно 
ориентированных высокотехнологич-
ных отраслей, которые в связи с этим 
нынешним ростом рубля испытывают 
большую тревогу. то ослабление нацио- 
нальной валюты, которое шло с осени 
прошлого года и обрушило курс рубля 
практически на треть, дало импульс для 
развития промышленности и сельского 
хозяйства. население уже заплатило за 
этот начавшийся выход отечественной 
экономики из кризиса довольно высо-
кую цену тем, что жизненный уровень 
россиян реально снизился. 

Сергей КОЗЛОВСКИЙ, 
руководитель 
аналитического отдела 
Grand Capital: 

Евгений ГОНТМАХЕР, 
заместитель директора 
Института мировой экономики 
и международных отношений 
РАН:

Владимир ГУТЕНЁВ, 
первый заместитель 
председателя  
Комитета Госдумы  
по промышленности:

Обратный курс
Будет ли рубль крепнуть и дальше?

– Повышение курса национальной 
валюты не будет продолжаться долго. 
курс доллара, вероятно, уже зафик-
сировал свою границу. не думаю, что 
будут меняться и цены – независимо от 
повышательной тенденции последнего 
времени курса национальной валюты. 
во-первых, россияне уже стали пси-
хологически привыкать к новым рубе-
жам. во-вторых, уровень цен на продук-
цию диктуется не только и не столько 

колебанием курсов валют, а исходя из 
баланса рыночного спроса и предложе-
ния. Поэтому на рынок сильно влияет 
уровень конкуренции: больше продав-
цов – ниже цены. Сейчас конкуренция 
на многих рынках начинает снижаться, 
часть игроков с них уходит. Эта проб- 
лема связана с ростом монополизации 
и олигополизации российской эконо-
мики. чем меньше игроков, тем меньше 
рынок склонен снижать цены.

верСия третья: 
ДА, у РуБлЯ ещё еСть 
ПОтеНцИАл ДлЯ РОСтА 

верСия втОрая:
Нет, в БлИжАйШее вРеМЯ 
РуБль ПОДеШевеет

Вероятность: 
40%

Владимир БУЕВ, 
вице-президент Национального института 
системных исследований проблем 
предпринимательства:
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Сергей ДоРеНКо

В коридорах 
штампов 

Я действительно опа-
саюсь за Германа 
Грефа. Всё ли у него 
в порядке с головой? 
Вот что он пишет на 
Newsru.com: «Россия 
по качеству чело-
веческого капитала 
стоит выше Европы. 

Но это конкурентное преиму-
щество она быстро потеряет 
из-за устаревшей модели обра-
зования». Почему Россия стоит 
выше Европы по человече-
скому капиталу? Из-за нашей 
системы образования. Герман 
Греф считает, что её надо сло-
мать, чтобы мы стали насто-
ящим народом, пригодным 
для гетто, такой лингвинизи-
рованной шайкой идиотов. Я 
путешествовал по Бразилии, 
и там очень много людей, с 
которыми говорить не о чем. 
Я беседовал с «послицей» 
Бразилии. Вот она говорила в 
мой уровень. А у людей, кото-
рых я встречал в городах и 
сёлах, образование вообще 
отсутствовало. В Европе же 
люди набиты необходимым 
количеством штампов, кото-
рые им вбиваются в много-
численных школьных дискус-
сиях. Эти штампы включают 

в себя заботу о минных полях 
в Анголе и правах беременных 
негритянок. У обычного евро-
пейца – 20 штампов, у сверх-
интеллектуального – 50. Но всё 
равно голова у него штампо-
ванная. Европеец живёт в рам-
ках гнетущих запретительных 
коридоров штампов. Свободно 
мыслить, доверить себя потоку 
анализа, основываясь на лите-
ратурно-философском насле-
дии XIX и XX веков, европеец не 
может, это запрещено. Потому 
что он может вывалиться из 
штампа. Потому что, например, 
Эрих Фром в «Искусстве любви» 
говорит о том, что гомики не 
могут любить вообще, они 
неполноценные. Это значит, 
Эриха Фрома нельзя читать. 
Точка. Эрих Фром запрещён. И 
так же в Америке. В России это 
не так. И Герман Греф собира-
ется с этим бороться. Мы умнее, 
образованнее, шире и интерес-
нее европейцев. Мы всё равно 
будем двигаться к гетто. Благо-
даря таким, как Греф, мы будем 
падать в декаданс. И через 30 
лет ты придёшь в своё село и 
не найдёшь ни одного собесед-
ника.

Итальянский врач 
Серджио Канеро 

планирует провести 
первую в мире операцию 

по пересадке головы. 
Пациентом станет 

30-летний программист 
из Владимира 

Валерий Спиридонов, 
страдающий спинальной 

мышечной атрофией. 
Он дал согласие на 

операцию, поскольку его 
болезнь прогрессирует 

и скоро он не сможет 
двигаться. Спиридонов 

говорит о том, что 
хочет послужить науке. 

Опыты подобных 
операций проводились 
на мышах, обезьянах и 

собаках, и все животные 
вскоре умерли. Однако 

Канаверо считает, что 
шансы на успех велики.

– мы надеемся, что 
молебны помогут 
земледельцам, 
желающим мирно 
трудиться. люди, 
работающие на 
земле, пытаются 
поднять наше 
российское 
сельское 
хозяйство, получить 
хороший урожай 
и как следствие  
поспособствовать 
процессу 
импортозамещения 
в стране.

Роман БАГДАСАРОВ, 
зампред Синодального 
отдела по 
взаимодействию 
Церкви и общества 
РПЦ о проведении 
молебнов 
в поддержку 
импортозамещения:

Широкую амнистию в честь 
70-летия Победы намерены 
объявить российские власти.

В прошлом году амнистия, 
как известно, так и не 
состоялась. Говорят, что её 
противники выдвинули 

железный аргумент «против»: 
массовый выход заключённых 
из тюрем мог спровоцировать 
дестабилизацию в стране, 
и без того переживающей 
непростые времена. Год назад 
к этому аргументу в Кремле 
решили прислушаться, но 
теперь, похоже, передумали. В 
президентском проекте поста-
новления «Об объявлении 
амнистии в связи с 70-летием 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне» оговаривается, кто 
может выйти на свободу. В пер-
вую очередь это несовершен-
нолетние, беременные жен-
щины, одинокие мужчины с 
несовершеннолетними детьми 
и детьми-инвалидами, муж-

чины старше 55 и женщины 
старше 50 лет, инвалиды 1-й 
и 2-й групп, больные тубер-
кулёзом и онкологическими 
заболеваниями. Также на сво-
боде могут оказаться впервые 
осуждённые за преступления 
небольшой или средней тяже-
сти, и лица, имеющие заслуги 
перед страной. Не коснётся 

амнистия тех, кто был осуждён 
за убийства и преступления, 
связанные с насилием, за тер-
роризм, экстремизм и похи-
щение людей. Примечательно, 
что взяточники и мошенники 
также не подпадают под амни-
стию – хотя ещё недавно пресса 
сообщала об их скором выходе 
на свободу.

С
труктура, которой пору-
чат курировать Донецкую 
и Луганскую народные 
республики, уже известна –  

это управление по социально-
экономическому сотрудниче-
ству со странами СНГ админи-
страции президента России. 
Впрочем, у республик будет и 
персональный шеф-куратор – 

имена нескольких претенден-
тов на открывшуюся вакансию 
уже известны. Говорят, что луч-
шие шансы у первого зампреда 
тарифного комитета Петер-
бурга Ивана Болтенкова – во 
всяком случае, именно этого 
чиновника хотели бы видеть 
куратором главы ЛНР и ДНР. 
Метит в кураторы и депутат 

Госдумы единоросс Михаил 
Маркелов. Однако ходят слухи, 
что курировать республики 
Донбасса станут лично глава 
управления Олег Говорун и по-
мощник президента России 
Владислав Сурков. Впрочем, 
интрига не в том, кого именно 
выберут куратором, а в том, 
что Кремль наконец обозна-

чил свою политическую линию  
в отношении провозглашён-
ных республик: устанавливать 
контакты российское руковод-
ство намерено напрямую, а не 
в обход, через Киев. Таким об-
разом, назначение куратора из 
Москвы – не что иное, как кос-
венное признание ДНР и ЛНР 
Россией.

тюРьма и ВОЛяЦитата НедеЛи

ОпасНОсть

сОседи

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

киев готов построить атомную бомбу

ГОЛОВа пРОГРаммиста спиРидОНОВа

С
екретарь Совета нацбезопасности и 
обороны Украины Александр Тур-
чинов объявил, что власти страны 
используют все имеющиеся у них 

ресурсы для создания ядерного оружия 
– «главное, чтобы оно было эффектив-
ным, а уж каким оно будет, «грязным» или 
«чистым», это уже отдельный технологи-

ческий вопрос, 
который для нас 
непринципиален». 
По некоторым данным, работа над 
украинским ядерным оружием началась 
ещё год назад под контролем американ-
цев. Об этом, в частности, сообщал поли-
толог Лев Вершинин.

доброкачествен- 
ное мышление, 
надлежащие 
чувства – это 
абсолютный 
императив жизни 
в европе

фОтОфакт

по амнистии выйдет каждый 
десятый заключённый

Россия назначит на донбасс своего куратора

Сергей тетерин

интриги/политика
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1 260 000 000 000
рублей было потрачено из консолидированного 
бюджета России за январь-февраль  
на национальную оборону. Эта сумма  
на 100 млрд рублей превысила объём средств, 
направленных на реализацию социальной 
политики. Всего по состоянию на 1 марта дефицит 
консолидированного бюджета РФ 2015 года 
составил 834,14 млрд рублей – такие данные 
обнародовало Казначейство РФ.

Юлия ПелеховА

пуговицы на дорогах

З
а наши дороги и 
движение на них 
мне теперь просто 
страшно. Потому как 
я не понимаю, что 
ещё могут сотворить 
в области правил 
дорожного движе-
ния наши законода-

тели. Судя по тому, с каким азар-
том они принялись бороться 
за улучшение безопасности на 
дорогах, в коридорах власти 
забыли, что лучшее – враг хоро-
шего. 
Вот, скажем, правила сдачи 
экзаменов на получение води-
тельских прав. В нынешней 
их редакции они оказались 
настолько жёсткими, что 
легально сдать на права теперь 
оказывается практически 
невозможно.
Возьмём, к примеру, так назы-
ваемую площадку – ту, где 
экзаменуемый должен пока-
зать навыки маневрирования. 
Ах, вы за рулём уже 20 лет?  
А вот попробуйте теперь 
заехать в «бокс», где ширина 
дорожки равна длине авто-
мобиля. Потренируйтесь в 
своём дворе на досуге. Да ещё 
и имейте в виду, что выполнять 
это вам придётся на раздол-
банном учебном рыдване. Всё, 
выходите из машины, экзамен 
не сдан. Так, на показательном 
экзамене даже мотоцикли-

сты-профессионалы не смогли 
справиться с заданием на ско-
ростное маневрирование. Там 
надо за 25 секунд разогнать 
мотоцикл на участке длиной 
40 метров и объехать змейкой 
пять конусов.
Ну и как, хотите ещё законно 
получить права? С учётом 
того, что и теоретический-то 
экзамен усложнился, где мак-
симальное число вопросов уве-
личивается до 30. Ну а после 
каждой ошибки даётся ещё 
пять дополнительных вопро-
сов. Что, так вы научите начи-
нающих водителей лучше 
соблюдать правила? А к бес-
пределу на наших дорогах вы 
как собираетесь их приучать? 
Коли уж сами сотрудники 
ГИБДД практически никогда 
не наказывают никого ни за 
опасное маневрирование, ни 
за откровенное дорожное хам-
ство, «подставы» и подрезания. 
А ведь всё это во многом мог бы 
«вылечить» внятный телефон 
доверия, на который можно 
было бы дозвониться. Сейчас 
это практически невозможно. 
Уверена: от усложнения правил 
сдачи аварийность начинаю-
щих водителей не уменьшится, 
равно как и порядка на дорогах 
не прибавится. 

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
объявил о возвращении 
высокопоставленных 
госслужащих в советы 
директоров госкомпаний. 

В 2011 году именно он, 
будучи главой государ-
ства, вывел чиновников 
из советов директоров. 

Считалось, что это будет спо-

собствовать улучшению инве-
стиционного климата. Сейчас, 
в пору экономического кри-
зиса, возвращение чиновников 
должно способствовать улуч-
шению корпоративного менед-
жмента и усилению контроля за  
компаниями. 
Стало известно, кому именно 
какой участок придётся уси-
ливать и улучшать. Например, 
вице-премьер Юрий Трутнев 

возглавит совет директоров 
«РусГидро», сменив на этом 
посту первого зампреда ВЭБа 
Михаила Полубояринова. Со-
ветник президента Андрей Бе-
лоусов отправится на работу в 
«Роснефть» вместо академика 
Александра Некипелова. Ми-
нистр энергетики Александр 
Новак укрепит «Транснефть», а 
его зам Алексей Текслер – «Баш-
нефть». Руководитель адми- 

нистрации президента Сергей 
Иванов может возглавить со-
вет директоров «Ростелекома».
По мнению экспертов, быв-
ший премьер-министр Рос-
сии, а сейчас спецпредстави-
тель президента по взаимо-
действию с Форумом стран – 
экспортёров газа Виктор Зуб-
ков скорее всего останется во 
главе совета директоров «Газ-
прома».

кадРы

сеЛи На тРУбУ пОсЛедстВия

НРаВыЦифРы

ким Чен 
ын завёл 
гарем
С

ераль северокорейского 
диктатора носит название 
«Взвод наслаждений».
Об этом сообщили южноко-

рейские СМИ. Наличие собствен-
ного набора готовых к ублажению 
великого вождя наложниц уже 

давно стало традицией для дина-
стии Кимов. Немалый гарем имел 
и отец нынешнего лидера КНДР 
Ким Чен Ир. Однако, придя к вла-
сти после его смерти, Ким Чен Ын 
распустил по домам любовниц по-
койного родителя. 
И вот теперь он, видимо, решил, 
что поторопился. В результате, 
как сообщает издание Chosun Ilbo, 
доверенные лица получили при-
каз отправиться на поиски юных 
красавиц. Некоторые уже прошли 
предварительный отбор и сейчас 
получают необходимые знания в 
одном из отелей Пхеньяна. 

Такое решение приняла 
Верховная Рада, 
провозгласив на прошлой 
неделе коммунистический 
режим преступным. 

С
обственно, кампания 
по борьбе с советским 
наследием в топонимике 
в Незалежной началась 

не сегодня, а ещё в «пере-
строечные» времена. Жданов 
тогда снова стал Мариуполем, 
Ворошиловград – Луганском, 
Коммунарск – Алчевском, а 
Красноармейск – Радивило-
вом. Но если прежние власти 

переименованиями слишком 
не увлекались, экономя бюд-
жетные средства, то нынешнее 
руководство страны намерено 
пойти до конца и заменить все 
названия, хоть как-то напоми-
нающие о «совке». 
Сложно сказать, каких это 
потребует затрат: по мень-
шей мере 4,5 тыс. улиц в 
городах и сёлах Украи-
ны носят имя Вла-
димира Ленина. 
А сколько ещё 
осталось улиц Со-
ветских, Комсо-
мольских и про-

чих Коммуни-
стических 
тупиков? 
« Н а 
п е р е -
имено-

вании экономить мы не со-
бираемся», – по-советски без-
апелляционно отрапортовала 
замглавы парламентской 
фракции «Народный фронт» 
Виктория Сюмар. Собственно, 
именно она, по слухам, и воз-
главит специальную комиссию 
Рады по переименованиям. 
Впрочем, справедливости ради 

следует заметить, 
что уже год, как в 
Крыму тоже вовсю 
переименовывают 

«советские» улицы. 
Две центральные в 

Симферополе – Карла 
Либкнехта и Розы Люк-

сембург именуются нынче 
улицами Юрия Долгорукого и 
Александра Невского.

РефОРмы

правила 
оказались 
настолько 
жёсткими, что 
теперь законно 
сдать на права 
практически 
невозможно

Крупным скандалом обернулся показ в Казахстане 
российско-украинского сериала «Одинокие сердца».
Трансляцию сериала, снятого ещё в 2012 году, вёл 
«Первый канал-Евразия». В одной из серий избитый 
скинхедами дворник-гастарбайтер Довлат показал фото 
своей семьи. Ни россияне, ни украинцы, смотревшие 
сериал, не обратили на это никакого внимания – снимок 
и снимок. А вот граждане Казахстана моментально 
узнали фото – ещё бы, ведь каждый казах знает, 
как выглядит историческое фото президента страны 
Нурсултана Назарбаева в окружении его семьи. Правда, 
лицо самого Назарбаева на снимке оказалось заменено, 
однако остальная родня осталась на месте.
После того, как разгневанные граждане подняли 
волну возмущения, представители кинокомпании 
оперативно принесли свои извинения. Как пояснила 
генеральный продюсер сериала Ирина Заря, в ходе 
съёмок часть реквизита была 
утеряна при перевозке и потому 
в спешке в Интернете был 
найден случайный снимок. 
В ответ пресс-секретарь 
Назарбаева передал, что 
случившееся является 
примером вопиющего 
непрофессионализ- 
ма, но раздувать
скандал власти
не будут,
чтобы
не делать
фильму 
рекламы.

На Украине переименуют города и улицы, 
напоминающие об сссР

советы директоров госкомпаний возглавят чиновники

Общие запасы 
месторождения могут 
составить 100 млрд баррелей.

О
б этом сообщила британ-
ская геологоразведоч-
ная компания UK Oil and 
Gas Investments (UKOG). 

Найденное 
м е с т о -
р о ж -
д е н и е 
я в л я -

ется крупнейшим из сухопут-
ных, открытых в Великобрита-
нии за последние 30 лет. Оно 
расположено примерно в 50 
километрах от Лондона близ 
аэропорта Гатвик.
В принципе о том, что близ 
Лондона могут находиться 
запасы «чёрного золота», из-
вестно было уже давно, однако 
только теперь предположения 
получили окончательное под-
тверждение. Бурение на этом 
месте началось в прошлом году. 
По данным UKOG, большая 
часть нефти находится на глу-
бине 762 и 914 метров.
Сразу же после выхода сенса-
ционной новости акции геоло-
горазведочной компании под-
скочили в цене. Однако очень 
быстро эксперты остудили пыл 
тех, кто уже грезил, как Велико-
британия превращается в Са-
удовскую Аравию. Дело в том, 
что хотя общие запасы место-
рождения и составляют около 
100 млрд баррелей, извлечь на 
поверхность удастся в лучшем 
случае лишь около 5–15% запа-
сов. Впрочем, и это немало – по 

подсчётам, гатвикское место-
рождение к 2030 году смо-

жет обеспечить нефтью 
от 10 до 30% потребно-

стей Великобритании  
в нефти.

под 
Лондоном 
нашли 
нефть

таСС
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О
днажды основопо-
ложника россий-
ской трансплан-
тологии Валерия 
Шумакова спро-
сили, согласен 
ли он, что транс-
плантология в 
России насквозь 

криминализована? «Не согла-
сен, – ответил светило. – Ни 
одного случая не было дока-
зано» (на самом деле доказа-
ны как минимум два случая – 
«рязанское дело» 2000 года 
и «дело московских врачей» 
2003-го. – Ред.). А нет дока-
зательств– нет и криминала. 
Показателен 
в этой свя-

зи не столь 
давний скан-

дал в больнице под-
московного города Видного 
с участием трансплантологов 
из Московского областного 
научно-исследовательского 
института, изъявших у скон-
чавшегося «на столе» украин-
ского гастарбайтера Максима 

Шолотюка сердце и почки. 
Даром отец погибшего, про-
рвавшийся чуть ли не с боем 
в больничный морг и обна-
руживший там исполосован-
ный скальпелями труп сына, 
грозил безо всякого спроса 
распотрошившим его транс-
плантологам судом: отцу объ-
яснили, что есть российский 
закон, позволяющий изымать 
органы у погибших без согла-
сия их родственников. И это 
чистая правда. Такой закон 
есть – вы, вероятно, будете 
удивлены, но в нашей стране 
более 20 лет действует так 
называемая презумпция со-
гласия на изъятие человече-
ских органов. Наши врачи по 
умолчанию считают любого 
пациента потенциальным 
донором органов, если при 
жизни пациент не заявил о 
своём несогласии таковым 
становиться. При этом воз-
можность отказаться от по-
смертного донорства имеется 
у каждого пациента – попав 
на больничную койку, об этом 
достаточно устно заявить 
врачам. При свидетелях. Но 
многие ли из нас знают об 
этом? Впрочем, российские 
специалисты всё же предпо-
читают не иметь дела с отече-
ственным «материалом». По-
садить не посадят, закон-то 
на их стороне, но по судам за-

главная версия

Руслан ГоРевой

Лучшие доноры человеческих органов – 
украинские граждане. В стране идёт 
гражданская война, доходы упали, людей 
увольняют десятками тысяч. Дамы могут 
подзаработать на панели, а у безработных 
мужчин только две дороги – отправиться 
добровольцем на юго-восток или предложить 
свои органы на продажу. Предложений 
нынче так много, что выбрать подходящий 
по медицинским параметрам орган на 
Украине проще простого. Гораздо сложнее 
осуществить пересадку: после недавнего 
скандала в киевском Институте хирургии 
и трансплантологии им. А.А. Шалимова 
украинские специалисты пересаживать органы 
опасаются. Загреметь на тюремные нары – 
себе дороже выходит. Но выход нашёлся: 
оперировать доноров теперь возят в Россию. 
Почему же именно к нам?

На Украине –  
«дешёвые» доноры,  

в России – подходящее 
законодательство

Зачем кацапам резать 
хохлов?

наши вРачи По уМолчанию Считают люБого ПаЦиента ПотенЦиальныМ ДоноРоМ оРганов,  
еСли ПРи жиЗни ПаЦиент не Заявил о СвоёМ неСоглаСии таковыМ Быть

в следующем году в России обещают 
принять закон о посмертном донорстве 

органов, его проект уже обсудили и одо-
брили в Госдуме, Совете Федерации, 

Национальной медицинской палате и 
даже в РПц МП. Будет создан феде-

ральный регистр, в котором зафикси-
руют согласие граждан на посмерт-

ное донорство или категорический 
отказ от него. в случае если рос-

сиянин не выразит свою волю 
в отношении изъятия органов 

после смерти, врачи должны 
будут спросить об этом его 

родственников в течение 
двух часов после кончины.

А пока «забор органов» 
осуществляется на осно-

вании федерального 
закона от 21 ноября 
2011 года № 323-ФЗ 
«Об основах охраны 
здоровья граж-
дан в Российской 
Федерации». Этот 
закон, в частно-
сти, легализует 
посмертное дет-
ское донорство 
(части 5, 8, 10, 
11 статьи 47) и 

презумпцию согласия каждого без исклю-
чения человека на изъятие у него органов 
и тканей по факту отсутствия активности 
головного мозга (часть 10 статьи 47), а 
также допуск индивидуальных предпри-
нимателей, осуществляющих медицин-
скую деятельность, к заготовке органов 
и тканей человека (пункты 10, 11, 13 ста-
тьи 2). Поскольку закон трактует момент 
смерти человека в момент смерти мозга 
при наличии дыхания и сердцебиения, 
тем самым допускается неоказание реа-
нимационных мероприятий формально 
ещё живым людям. Решение об изъятии 
органов принимают три человека: транс-
плантолог, реаниматолог и судебный экс-
перт на основании «показаний приборов», 
а точнее – их собственной интерпретации 
этих показаний. По действующему зако-
нодательству то, что ранее диагностиро-
валось как кома 3-й или 4-й степени, сей-
час диагностируется как смерть. 
единственным вариантом избежать изъ-
ятия органов у впавшего в кому является 
нотариально заверенное несогласие на 
изъятие органов или тканей, написан-
ное впавшим в кому до того, как он в 
неё впал. Этот документ родственники 
должны успеть представить врачам в 
течение часа после госпитализации в 
реанимацию.

ЧтО ГЛасит ЗакОН

темур козаев
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таскать могут запросто. А до-
бровольные доноры с Украи-
ны судиться не станут.

на украине ДОнОрам не 
ЗарабОтать – нужнО ехать 
За границу
Операция по пересадке ор-
ганов – штука чрезвычайно 
непростая. Чтобы вы по-
нимали: скажем, изъятую у 
донора почку нужно непре-
менно пересадить пациенту 
в течение полутора суток. Не 
успели – истёк срок годности. 
Пересадить печень ещё про-
блематичнее: нельзя просто 
отрезать кусок и бросить в 
контейнер на сутки. В идеале 
нужно одного за другим проо-
перировать донора и пациен-
та. Операции длятся не менее 
10 часов (примерно столько 
же составляет «срок годно-
сти» куска человеческой пе-
чени). На восстановление сил 
донору и реципиенту потре-
буется не менее трёх недель. 
Другими словами, где попало 
подобные операции не дела-
ют, а только в специальных 
клиниках. Имеются, конечно, 
исключения, но оперировать 
в обычной больнице небез-
опасно, врачи говорят – слиш-
ком высока летальность. 
Зато в специализированных 
клиниках успех почти гаран-
тирован: после пересадки 
печени больные выживают в 
98% случаев и почти все про-
оперированные живут после 
этого ещё год. До пяти лет до-
тягивают 90% реципиентов, 
а до 10 и более – 85%. Можно 
ходить на работу, заниматься 
спортом и даже рожать де-
тей – нужно только прини-
мать иммунные препараты, 
способствующие тому, чтобы 
орган приживался. 
А вот ещё одна тонкость: сре-
ди множества выставленных 
на продажу органов чрезвы-
чайно непросто подобрать 
«запчасти» для конкретных 
пациентов. Врачи поясняют: 
донор должен быть не про-
сто совершенно здоров, у них 
с реципиентом должна быть 
максимальная иммунная со-
вместимость. Но если донор и 

реципиент не являются род-
ственниками, то вероятность 
такой совместимости равна 
1:50000. В общем, подбором 
органов, равно как и их пере-
садкой, должны заниматься 
исключительно специалисты 
в особых клиниках. Никак 
иначе. 
На Украине вообще нет част-
ных клиник, которые бы спе-
циализировались на пере-
садке органов – подобные 
операции разрешено выпол-
нять только в государствен-
ных бюджетных учреждени-
ях, притом за смешные деньги 
(примерно за 600 долларов 
США). Пересаживаемый ма-
териал при этом официально 
не стоит вообще ничего. Зато 
в уголовном кодексе Украины 
есть статья за торговлю че-
ловеческими органами, пред-
усматривающая для нару-
шителей закона до пяти лет 
тюрьмы. Правда, закон раз-
решает пересаживать органы 
дальним родственникам, и до 
недавнего времени – до скан-
дала в институте Шалимова – 
эту лазейку врачи активно 
использовали, выдавая доно-

ров за разномастных внуча-
тых племянников пациентов. 
Но после скандала лазейку 
пришлось прикрыть: право-
охранители буквально взяли 
врачей за горло. Требовали 
предоставлять десятки бумаг, 
подтверждающих родствен-
ные узы больных и доноров. 
В общем, врачам ничего не 
оставалось, как подсказать 
донорам поискать удачу за 
рубежом. 

у ВаС – тОВар, у наС – купец
Поначалу желающие зара-
ботать на собственных по-
трохах двинули с Украины 
в Азербайджан: там и зако-
нодательство подходящее, и 
клиники профильные име-
ются, лицензированные, три 
государственных и несколько 
частных. Беда в другом – нет 
квалифицированных специ-
алистов. Официально в Азер-
байджане делают две-три 
пересадки почек в год. На-
бить руку врачам – никакой 
возможности. Орган-то вы-
режут, да только без всяких 
гарантий для донора. Именно 
неприлично высокая смерт-

ность и побудила админи-
страции клиник поискать 
специалистов за границей. 
Завезли трансплантологов из 
Ирана, но проблему высокой 
смертности так, похоже, и не 
решили. Полтора-два года на-
зад поток украинских доно-
ров хлынул в ином направле-
нии – в сторону России.
В нашей стране действует, по-
жалуй, самое либеральное за-
конодательство в отношении 
пересадки органов. Судите 
сами: вот в Израиле, как и в 
нашей стране, любой человек 
может добровольно передать 
другому свой орган для пере-
садки. При этом закон жёстко 
оговаривает, что речь может 
идти исключительно о пар-
ных и восполняемых орга-
нах – можно передать почку 
и часть печени, а сердце или 
аорту – нельзя. В российском 
законодательстве подобная 
оговорка отсутствует. Соб-
ственно, из-за этого и воз-
никают эксцессы, подобные 
тому, что произошёл в боль-
нице подмосковного Видного. 
Думаете, среди украинских 
доноров нет тех, кто готов 
продать свои сердце или аор-
ту? Ошибаетесь, желающих – 
порядка 5 тыс. человек. Все 
они готовы пожертвовать 
своей жизнью, чтобы помочь 
своим близким, в основном 
детям. А резать или не резать, 
если донор согласен, – вопрос 
этики, но не законодатель-
ства. Закон, если что, не за-
прещает. Вы спросите: а кто 
же берёт на себя такую ответ-
ственность?

требуха пО ДешёВке
Можно было бы свалить все 
грехи на алчных до денег 

частников, когда бы в России 
были частные клиники, зани-
мающиеся трансплантологи-
ей. Но их нет, вернее, их пока 
нет: появиться они должны 
уже в этом году. А пока в ут-
верждённом Минздравом и 
РАМН списке фигурируют 
лишь государственные и му-
ниципальные клиники. Из 
них в 96 могут проводиться 
операции по изъятию орга-
нов, а в 89 – по их пересадке. 
Впрочем, по мнению дирек-
тора Федерального научного 
центра трансплантологии и 
искусственных органов име-
ни академика В.И. Шумакова 
академика Сергея Готье, ре-
ально в системе транспланто-
логии задействовано не более 
35 специализированных заве-
дений. Хотите знать, в каких 
именно пересаживают орга-
ны украинцев россиянам? Да 
практически во всех. А пока 
представители частных кли-
ник считают дни до вступле-
ния в действие новых правил, 
утверждённых Минздравом. 
Технически готовы к подоб-
ным операциям все крупные 
частные клиники, имеющие 
собственные стационары, по-
лагает главврач Центра эн-
дохирургии и литотрипсии 
Давид Дундуа. Правда, на тех-
нологическое дооснащение 
одной такой клиники потре-
буется порядка 10 млн дол-
ларов, но окупятся эти вложе-
ния очень быстро.
Пересаживать органы укра-
инских граждан, как выясня-
ется, гораздо менее хлопотно, 
нежели внутренности росси-
ян. Во-первых, как уже гово-
рилось, велик риск того, что 
родственники российского 
гражданина могут затаскать 
врачей по судам. В следую-
щем году законодательство 
собираются сделать ещё ли-
беральнее, и тогда, вероятно, 
наши эскулапы со скальпеля-
ми и пилами вновь перейдут 
с украинцев на соотечествен-
ников. А во-вторых, в отличие 
от россиян, часто запрашива-
ющих за донорский орган за-
предельные цены, украинцы 
скромны. За почку просят от 2 
до 5 тыс. долларов, за правую 
долю печени – до 7 тысяч. До-
норское сердце стоит 10–15 
тыс., чаще всего продаёт его 
сам донор. Драма? Трагедия? 
Для Украины, увы, уже нет.

ЭтО иНтеРесНО

татьяна яковлева,  
заместитель министра здравоохранения России:

– Мы ожидаем, что новое законодательство 
позволит спасти множество человеческих 
жизней. За последние семь лет в России 
донорство органов увеличилось вдвое и 
составило 1400 операций в год, но, по нашим 
расчётам, ежегодно необходимо проводить 
как минимум 9 тыс. трансплантаций. 

кОммеНтаРии

Сергей готье, 
директор Федерального научного центра 
трансплантологии и искусственных органов имени 
академика в.и. шумакова:

– Российское общество не готово к донор-
ству. Не готово эмоционально – и как бы ни 
меняли законодательство, количество транс-
плантаций не начнёт расти, если не изменится 
психология наших людей, если у них не поя-
вится желания помочь другому человеку. воз-
можно, необходима просветительская работа: 
стоит донести до людей понимание важности 
посмертного донорства. как это сделать? Не 
знаю.

– оказывается, невоз-
можно создать некий еди-
ный банк органов: нет 
смысла накапливать выре-
занные печень и почки в 
ожидании подходящего 
реципиента, так как мак-
симум за сутки или двое 
нельзя подыскать паци-
ента, с одной стороны, рас-
полагающего средствами 
на операцию, а с другой – 
совместимого с донором. 
а ведь потребуется ещё и 
дополнительное время на 
доставку органов. По этой 
причине банков донорских 
органов и не существует: 
изъятые органы хранятся 
минимальное количество 
времени, и значительная 
их часть выбрасывается, не 
находя применения.
– По данным всемирной 
организации здравоохра-
нения, ежегодно в мире 

производится порядка 
120 тыс. операций по пере-
садке человеческих орга-
нов. а неправительствен-
ная организация Organs 
Watch установила, что 
из общего числа операций 
от 15 до 20 тыс. проводятся 
нелегально. – Принято 
думать, что пожилой воз-
раст больного может стать 
преградой для пересадки – 
это не так. гораздо боль-
шее значение при рассмо-
трении показаний к транс-
плантации печени имеет 
не паспортный, а биологи-
ческий возраст человека. 
но пациенты в возрасте до 
60 лет вполне могут бла-
гополучно перенести опе-
рацию (случаев леталь-
ного исхода – от 3 до 5%). 
Больше пожилых рискуют 
те, у кого масса тела превы-
шает 100 килограммов. 

ДуМаете, СРеДи укРаинСких ДоноРов нет тех, кто готов ПРоДать Своё СеРДЦе или аоРту?  
ошиБаетеСь. желающих – ПоРяДка  5 тыСяч человек

Больше года родители 19-летней алины Саблиной пытаются привлечь к ответственности 
врачей, изъявших у попавшей в ДтП девушки сердце, почки, надпочечники, части лёгкого 
и аорты. но нынешнее законодательство не оставляет родственникам никаких шансов 
добиться справедливости. «люди стоят перед дверью реанимации, думая, что там спасают 
их близкого». а там его не спасают, а потрошат.

В СЛЕДУющЕМ 
ГОДУ 
ЗАКОНОДАТЕЛь-
СТВО СОБИРАюТСя 
СДЕЛАТь ЕщЁ 
ЛИБЕРАЛьНЕЕ,  
и тогда, вероятно, 
наши эскулапы 
со скальпелями 
и пилами вновь 
перейдут с 
украинцев на 
соотечественников
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Александр СтеПАНов
Армию всё чаще стали привлекать для 
выполнения строительных работ в интересах 
народного хозяйства страны. Более того, 
уже заходит речь о возрождении системы 
стройбатов. «Наша Версия» выясняла, 
к чему может это привести и стоит ли 
вообще использовать военных для решения 
несвойственных им задач.

З
аявления о том, что 
никто, кроме во-
енных, не способен 
справиться с реше-
нием проблемы по 
обеспечению Кры-
ма питьевой водой, 
прозвучали в сере-
дине марта. А уже с 

начала апреля войска присту-
пили к прокладке полевых ма-
гистральных трубопроводов 
по территории полуострова, 
по которым питьевая вода бу-
дет доставляться из артези-
анских скважин в города на 
юго-востоке республики. Всего 
в Крыму будет развёрнуто 48 
временных линий полевых ма-
гистральных трубопроводов 
общей протяжённостью около 
400 километров. Для работы 
собраны военнослужащие со 
всей страны, также на полу-
остров переброшены соедине-
ния материально-техническо-
го обеспечения Западного и 
Восточного военных округов, 
привлечено более полутысячи 
солдат, прошедших дополни-
тельную подготовку, и около 
200 единиц военной и специ-
альной техники. 

ВОенные раЗбирали ЗаВалы 
и тушили пОжары
В принципе Советский Союз, 
а затем и Россия имеют бо-
гатый опыт по привлечению 
армейских частей для помо-
щи гражданскому населению. 
Один из самых масштабных 
примеров  – применение войск 
для оказания помощи населе-
нию, пострадавшему в 1988 
году в ходе разрушительного 
землетрясения в Армении. Тог-
да армия принимала участие в 
разборе завалов, а также обе-
спечивала пострадавших во-
дой. 
После развала Советского Со-
юза, когда средства на боевую 
подготовку практически не 
выделялись и не без основа-
ний считалось, что войскам 
нечем заняться, их начали бес-
контрольно использовать как 
для ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, так и для реше-
ния других несвойственных им 
задач. Дошло до того, что воин-
ские подразделения убирали 
улицы и помогали в сборе уро-
жая. Именно тогда заговорили 
о случаях привлечения солдат 
к строительству генеральских 
дач и фактах сдачи команди-
рами бойцов в «аренду» пред-
принимателям. Ситуация была 

настолько сложной, что в 2005 
году в силу вступил закон, за-
прещающий использование 
труда военнослужащих в обла-
стях, не связанных с прохожде-
нием военной службы.
Примечательно, что самым не-
примиримым противником не-
целевого использования воен-
нослужащих был получивший 
скандальную славу министр 
обороны Анатолий Сердюков. 
В период его руководства во-
енным ведомством известны 
случаи, когда при обращении 
в Минобороны с просьбой вы-
делить солдат, например, для 
помощи в ликвидации лесных 
пожаров ставились встречные 
вопросы, кто будет компенси-
ровать расходы, к примеру, за 

ГСМ и за амортизацию техни-
ки. Однако в особых случаях 
и Сердюков шёл на уступки, 
правда, масштабы помощи не 
имели былого размаха. И вот 
теперь всё, похоже, возвраща-
ется на круги своя. 

В каЗани хОтели приЗВать 
на СбОры «пОлк ДВОрникОВ»
В итоге эксперты предупреж-
дают: возвращение к практи-
ке использования военных в 
народном хозяйстве грозит 
привести к очередному витку 
коррупции. Какие последствия 
может иметь неконтролируе-
мое использование военнос-
лужащих на хозяйственных 
работах, наглядно показал 
грандиозный скандал, кото-

рый разгорелся в конце 2010 
года в Татарстане. Тогда неза-
долго до новогодних празд-
ников было объявлено, что 27 
декабря стартуют 10-дневные 
учебные сборы, к участию в ко-
торых будут привлечены 600 
военнослужащих запаса. При 
этом, как выяснилось, резер-
вистов собирались не обучать 
обращению с новой техникой 
и вооружением, а занять их 
работами по «ликвидации ЧС 
и обеспечению пожарной без-
опасности». Говоря попросту, 
вместо того чтобы сидеть за 
праздничным столом, шести 
сотням мужиков предстояло 
с лопатами в руках очищать 
дороги от снега, а также обе-
спечивать бесперебойное дви-

жение поездов на Горьковской 
железной дороге. И только под-
нявшаяся волна возмущения 
заставила военных отказать-
ся от планов развернуть полк 
дворников. Причём некоторые 
эксперты предположили, что 
всей целью проведения сборов 
было всего лишь чьё-то жела-
ние заработать на бесплатном 
труде резервистов.
Похожий тревожный сигнал 
прозвучал двумя годами поз-
же, когда летом 2012 года во-
енных привлекли к ликвида-
ции последствий наводнения 
в Крымске. В пострадавший 
город были направлены око-
ло 5500 военнослужащих и 
более 400 единиц автомо-
бильной и специальной тех-
ники Южного военного окру-
га и Воздушно-десантных 
войск. Военная автомобиль-
ная техника использовалась 
для доставки в Крымск обо-
рудования для пяти палаточ-
ных лагерей. Также солдаты 
вручную разбирали завалы, 
помогали расчищать домов-
ладения местных жителей, 
ремонтировали разрушен-
ные коммуникации. Однако 
вскоре прозвучали заявле-
ния, что военные фактически 
подменяют собой коммуналь-
ные структуры, которые пе-
реваливали самую тяжёлую 
работу на солдат.
Безусловно, ставить катего-
рический запрет на использо-
вание военных для решения 
актуальных задач в народном 
хозяйстве вряд ли целесоо-
бразно. В силу своей подго-
товки и благодаря имеющейся 
технике порой только армия 
и оказывается способной ре-
шать некоторые задачи. Как, 
например, уже который год 
ВВС РФ принимают участие в 
ликвидации ледовых заторов 
на реках Сибири и Дальнего 
Востока. А когда зимой 2013 
года центральные и южные 
регионы страны накрыл не-
бывало мощный снегопад, 
вызволить застрявшие фуры 
удавалось только с помощью 
БТР. Однако это всё форс-
мажоры. Использование же 
военнослужащих в качестве 
палочки-выручалочки, а точ-
нее, бесплатной рабочей силы 
на постоянной основе грозит 
ростом коррупции и падени-
ем престижа армии, который 
только что с огромным трудом 
кое-как удалось восстановить. 

армия

таССМинобороны создаёт 
новые возможности  
для коррупции

мНеНие
– вооружённые силы не должны 
использоваться для решения 
задач в народном хозяйстве, 
а должны быть использованы 
только в экстренных ситуациях. 
Для таких случаев необходимо, 
чтобы в войсках были подраз-
деления, способные выполнять 
подобные задачи. Например, во 
время последних реформ были 
тотально сокращены трубопро-
водные батальоны, теперь по 
всем вооружённым силам при-
ходится искать специалистов, 
которые готовы помочь людям в 
крыму. Хотя раньше в Советском 
Союзе было 17 отдельных трубо-
проводных батальонов. Их опыт 
по добыче воды был востребован 
в Афганистане, в пустынных райо-
нах и даже на Севере. Хочу также 
напомнить о военно-инженерной 
академии, которая подверглась 
жёсткому сокращению: именно 

там готовили специалистов по 
вододобыче и мостостроителей, 
знания и умения которых могли 
бы пригодиться, например, для 
строительства моста в крым.
Однако не уверен, что необхо-
димо восстанавливать военно-
строительные формирования, 
напомню, что главной причиной 
отказа от этой структуры была 
её экономическая неэффек-
тивность. кроме того, хочется 
напомнить: несмотря на широ-
кое распространение и боль-
шую численность, строитель-
ные батальоны были рассадни-
ком дедовщины, также работа 
военных строителей в народном 
хозяйстве противоречила кон-
ституции и закону СССР о все-
общей воинской обязанности. 
Не случайно все пресловутые 
стройбаты ликвидировали как 
класс в 2006 году.

анатолий 
Цыганок,
Руководитель 

Центра военного 
прогнозирования 

института 
политического и 

военного анализа

кстати

идея снова использовать 
бесплатный труд воен-
ных в народном хозяйстве 
витает над территорией 
всего бывшего Советского 
Союза. в начале этого 
года на украине заявили, 
что создадут строитель-
ные батальоны из моби-
лизованных строителей, 
которые займутся вос-
становлением инфра-
структуры и жилых домов, 
повреждённых в резуль-
тате обстрелов населён-
ных пунктов на востоке 

страны. государствен-
ная служба по чрезвычай-
ным ситуациям приняла 
решение о мобилизации 
строителей для создания 
строительных батальо-
нов, которые будут вос-
станавливать разрушен-
ные города, в частности 
Мариуполь. также о вос-
становлении системы 
стройбатов говорят в 
казахстане. в частности, 
на службу в такие части 
предлагается направлять 
молодых людей, кото-

рые в силу слабого здо-
ровья или отсутствия 
образования не смогли 
попасть в ряды воору-
жённых сил республики. 
Более того, во время 
службы в стройбате 
юноши из отдалённых 
населённых пунктов полу-
чат возможность освоить 
квалификацию, которую 
затем смогут использо-
вать на «гражданке». из-за 
этого инициативу уже 
окрестили «законом о под-
готовке гастарбайтеров».

На Украине решение о возрождении стройбатов уже принято

Встать В стРОйкУ!
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власть

Кто и зачем установил прослушку  
в кабинетах руководства Росмолодёжи
Ксения веРетеННИКовА

Скандалом 
минувшей недели 
стало обнаружение 
«жучков» в 
кабинетах главы 
Федерального 
агентства по 
делам молодёжи 
Сергея Поспелова, 
его заместителя 
и советника. 
Устройства были 
замаскированы под 
датчики пожарной 
сигнализации. 
 

В различные исто-
рии Росмолодёжь 
попадает регу-
лярно. До сих пор 
памятна отстав-
ка Василия Яке-
менко, чью почту 
взломали хакеры 
из группы «Анони-

мус». В ней обнаружилась пе-
реписка с пресс-секретарём 
агентства Кристиной Потуп-
чик и активистами прокрем-
лёвских молодёжных движе-
ний, свидетельствующую, 
в частности, об огромных 
неподотчётных тратах бюд-
жетных денег на содержание 
«портянок» – авторов «пра-
вильных» комментариев в 
Интернете и прочую ерун-
ду. Следующий глава агент-
ства Сергей Белоконев так-
же ушёл в отставку на фоне 
скандала с госзакупками. 
И вот теперь очередная не-
приглядная ситуация. Кто-
то решил, что пришла пора 
вновь сменить руководство 
Росмолодёжи в лице Сергея 
Поспелова?
В принципе такое желание 
выглядит вполне понятным. 
Ежегодно агентство получа-
ет из бюджета немалые сум-
мы на работу с молодёжью, 
которая на фоне последних 
событий становится всё бо-
лее актуальной. Вот и под-
ведомственный  агентству 
Роспатриотцентр призы-
вает к широким акциям в 
стиле «не допустим, не про-
стим». Сесть на бюджетные 
миллионы, которые теперь 
польются потоком, навер-
няка хотели бы многие. И 
здесь «жучки» вполне по-
могли бы собрать нужный 
компромат, который при 
желании, пожалуй, можно 
накопать почти на любого 
чиновника. В пользу этой 

версии говорит и сам факт 
установки прослушивающих 
устройств в кабинетах вы-
соких государственных чи-
новников. Для этого нужно 
быть как минимум вхожим 
в них. Так что предположе-
ние о разворачивающейся 
ведомственной борьбе вы-
глядит вполне обоснованно. 
Сам Сергей Поспелов, а так-
же его заместитель и совет-
ник уже написали заявление 
в Следственный комитет с 
просьбой найти преступни-
ков, установивших «жучки». 
И очень похоже, что найти их 
так и не удастся.
Однако есть и другая версия: 
Поспелов со товарищи стали 
всего лишь пешками в се-
рьёзной игре, главной жерт-
вой которой должен стать 
чиновник куда более высо-
кого ранга. 
Уже который месяц продол-
жаются атаки на первого 
заместителя главы управле-
ния внутренней политики 
администрации президента 
Тимура Прокопенко. Хакеры 
несколько раз сливали в Ин-
тернет его якобы вскрытую 
переписку, свидетельству-
ющую о плотном контроле 
Кремля за СМИ и  оппозици-
ей. Однако же попытки дис-
кредитировать таким об-
разом Прокопенко успехом 
не увенчались, скорее даже 
наоборот. В итоге, как пред-
полагают эксперты, ловить 
чиновника, видимо, решили 
на каких-то действительно 
неприглядных делах – если 
не его, то близких к нему 
людей. Поговаривают, что 
вскрыта почта главы испол-
кома Общественного народ-
ного фронта (ОНФ) Алексея 
Анисимова, с которым тоже 
по долгу службы контакти-
рует Прокопенко. Как рас-

сказали в ОНФ, атаки на ин-
формационные площадки 
«фронтовиков» активно ве-
лись с начала апреля, теперь 
вот «жучки» в кабинетах 
«молодёжных вожаков». Нет, 
охотятся явно не за долж-
ностью главы Росмолодёжи 
– слишком большой замах. 
Может, действительно, цель 
– Тимур Прокопенко? Нару-
шен паритет башен и одни 
кремлёвские теснят других 
кремлёвских?
А может, это всего лишь ба-
нальная месть? Тогда подо-
зрение падает на бывшего 
главу Росмолодёжи Сергея 
Белоконева. В своё время 
уйти ему помогла пикантная 
информация, размещённая 
на сайте zashkvar.com – про-
токол № 25 заседания Рос-
молодёжи от 28 января 2014 
года с решением о выделе-
нии чиновнику с двухлет-
ним стажем работы Белоко-
неву субсидии в размере 8,6 
млн рублей на покупку квар-
тиры. И чей же это оказался 
сайт? Тимура Прокопенко! 
Так что следим за развитием 
ситуации. А оно будет. Ведь 
не зря пелось в старой пес-
не: «Комсомольцы – беспо-
койные сердца, всё доводят 
до конца».

п
рописать в Уголовном 
кодексе меру ответствен-
ности за глумление над 
Знаменем Победы, орде-

ном Победы и георгиевской 
лентой предложил член дум-
ского Комитета по обороне 
Игорь Зотов. «Действующее 
законодательство предусма-
тривает административную 
ответственность за наруше-
ние порядка использования 
государственных символов и 
уголовную – за надругатель-
ство над флагом или гербом 
страны, – пояснил Зотов. – Но 
я считаю, что символы По-
беды для россиян ничуть не 
меньшая святыня. И за их по-

ругание нужно наказывать не 
менее строго». 
Как полагают эксперты, на-
стоящая суть инициативы – 
защитить от возможных 
надругательств не Знамя По-
беды и орден Победы (они 
всё равно находятся под ох-
раной в музеях и вряд ли им 
что-то угрожает), а георги-
евскую ленту, которая толь-
ко в последние годы начала 
использоваться в качестве 
символа Победы, а теперь 
одновременно используется 
патриотически настроенны-
ми гражданами для выска-
зывания своей политической 
позиции. 

В
ходе недавних опера-
тивно-стратегических 
учений внутренних во-
йск МВД «Заслон-2015» 

силовики разогнали учеб-
ный майдан. Говоря языком 
правоохранителей, «отрабо-
тали мероприятия по пресе-
чению массовых беспоряд-
ков в условиях города». При 
этом декорации и разгоняе-
мая «массовка» имитирова-
ли действия манифестантов 
на киевском майда-
не Независимости. 
Горели покрышки, 
в силовиков лете-
ли камни и «кок-
тейли Молотова» 
в бутылках, но за-
щитники порядка, 
несмотря ни на что, 
дружно «винтили» 
условных «правосе-
ков». «Применялся 
весь арсенал спе-
циальных средств, 
которым обеспе-
чены сотрудники 

внутренних войск и право-
охранительных органов, 
– сообщил руководитель 
пресс-службы внутренних 
войск Василий Панченков. 
– Это и индивидуальные 
спецсредства, и полицей-
ские газы раздражающего 
действия, и водомёты, а так-
же различные виды военной 
техники и специальных во-
оружений нелетального воз-
действия».

ГовоРят, Что
полиция тренируется разгонять 
майдан

ГовоРят, Что
за осквернение георгиевской ленты 
будут сажать

ГовоРят, Что
власти башкирии не реагируют 
на забастовку врачей

у
же более трёх недель со-
трудники уфимской «Ско-
рой помощи» голодают в 
знак протеста против мас-

совых сокращений. До сих пор 
с ними не встретился никто из 
республиканских чиновников, а 
глава Минздрава Башкортоста-
на назвал голодовку шантажом. 
В акции принимают участие 10 
работников Орджоникидзев-
ской районной подстанции. «Из 
16 бригад «Скорой», которые 
у нас были к началу 2015 года, 
сейчас осталось только 8, – рас-
сказывает заведующая под-
станцией Светлана Юсупова. – 
Под предлогом «оптимизации» 
были сокращены 40 врачей и 
фельдшеров – почти половина 
медицинского персонала. На 
подстанции не осталось ни пе-
диатрической, ни неврологиче-
ской, ни кардиологической бри-
гад. Орджоникидзевский район, 
за который мы отвечаем,  – это 
200 тыс. человек. Чтобы вы по-
нимали, по нормативам одна 
бригада «Скорой» должна об-
служивать 10 тыс. человек. То 
есть нужно 20 бригад, а не 8».
Кроме того, главный врач го-
родской «Скорой» Марат Зи-

ганшин в два раза урезал ра-
ботникам выплаты за ночные 
дежурства. Когда за них всту-
пились профсоюзы, выплаты 
были возвращены, но началось 
давление, в том числе и на па-
циентов, которым настоятель-
но рекомендуют жаловаться 
на медиков. Одновременно на-
чалась кампания в средствах 
массовой информации с целью 
дискредитировать голодаю-
щих. СМИ пишут о том, что го-
лодающие врачи требуют по-
вышения зарплаты, хотя и так 
зарабатывают по башкирским 
меркам неплохо. На самом же 
деле такого требования у ба-
стующих нет. 
Уфа – не единственное место, 
где бастуют врачи. Подобные 
акции проходят во многих ре-
гионах России. При этом Ми-
нистерство здравоохранения 
РФ разместило на сайте гос-
закупок заказ на «оказание 
услуг по изготовлению и раз-
мещению телевизионных ма-
териалов для формирования 
положительного образа рос-
сийского здравоохранения». 
Сумма заказа составляет 55,6 
млн рублей.

Забавы 
молодых

есть и другая 
версия: 
поспелов со 
товарищи 
стали всего лишь 
пешками в серьёзной 
игре, главной 
жертвой которой 
должен стать 
чиновник куда более 
высокого ранга.LORI
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и
вот новость: вме-
сто Константина 
Косачёва – того 
самого, который 
предлагал вернуть 
П р и д н е с т р о в ь е 
Молдавии и счи-
тал «вторичным» 
вопрос русского 

языка на Украине, – подве-
домственную МИД структуру 
возглавила Любовь Глебова. 
Что известно о ней? То, что 
в 90-е Глебова занималась 
проведением лотерей, до 
того руководила дворцом пи-
онеров, а в последние годы 
подвизалась в сферах обра-
зования и здравоохранения. 
Другими словами, представ-
ления о нюансах работы с 
соотечественниками за рубе-
жом у неё скорее всего смут-
ные. Так что сложно будет 
госпоже Глебовой разгрести  
авгиевы конюшни, в которые 
превратилось за долгие годы 
Россотрудничество.   

«быДлО на паркете» 
бежит От ОтВетСтВеннОСти
Прошлой осенью вышла в 
свет книга «Быдло на парке-
те», повествующая о нравах, 
царящих в Россотрудниче-
стве. Написала её признан-
ный специалист по россий-
ской диаспоре за рубежом, 
доктор политических наук 
Татьяна Полоскова. Лейтмо-
тив книги, выражаясь сло-
вами её автора, таков: «В 
последние месяцы, особенно 
после провала российской 
внешней политики на Укра-
ине, в коридорах власти ак-
тивно заговорили о чистке 
в МИДе и реформировании 
Россотрудничества. Честно 
скажу, я в это не верю. Мета-
стазы зашли слишком дале-
ко. Но если это произойдёт, 
то хуже, право, уже не будет». 

Любопытно, что эффект ра-
зорвавшейся бомбы книга 
Полосковой произвела ещё 
за год до выхода в свет – по-
сле того, как в Интернете 
были опубликованы отдель-
ные её главы. Их, как позже 
выяснилось, внимательно 
изучили в «высоких каби-
нетах», и итогом стали три 
проверки ведомства – Гене-
ральной прокуратурой, Рос-
финмониторингом и Феде-
ральной антимонопольной 
службой. Предметом провер-
ки, как сообщили информа-
гентства, стало «использо-
вание Россотрудничеством 
внебюджетных средств, в 
первую очередь от сдачи в 
аренду объектов недвижи-
мости за рубежом». Если кто 
не в курсе, Россотрудниче-
ство – пожалуй, крупнейший 
собственник российской не-
движимости за рубежом. 
Финальную же точку в пре-
бывании у руля ведомства 
Константина Косачёва по-
ставили профильные управ-
ления администрации прези-
дента России, затребовавшие 
в Россотрудничестве доку-
менты делопроизводства, 
относящиеся к порядку на-
значения отдельных руково-
дителей загранпредстави-
тельств этого федерального 
агентства. Дело было в янва-
ре прошлого года. Тогда же 
информационное агентство 
Rex впервые сообщило о том, 
что Константин Косачёв и 
его заместитель Георгий Му-
радов, непосредственно ку-
рирующий вопросы работы с 
соотечественниками, «пред-
принимают активные шаги 
для скорого отъезда в коман-
дировку за границу по линии 
МИДа в качестве послов». 
Причём Мурадов в кулуарах 
МИДа якобы заявил, что го-

тов ехать в любую страну, 
так как «ему надоели соот-
ечественники». Хотя отъезд, 
как отмечало агентство, на 
самом деле «был вызван не-
довольством деятельностью 
Косачёва и Мурадова со сто-
роны руководства страны. 
Лучше уехать по собствен-
ной инициативе послами, 
чем быть уволенными за 
провалы в реализации внеш-
ней политики России». 

как иСпОртить имиДж рОССии 
Всего полтора года назад 
Константин Косачёв объ-
явил, что он «не видит необ-
ходимости увеличения квот 
в российских вузах для граж-
дан Украины». В то время 
как Румыния ежегодно пре-
доставляет порядка 5 тыс. 
бесплатных мест в вузах для 
выходцев из Молдавии и ещё 
порядка тысячи для граждан 
Украины, Россия выделяет 
Незалежной всего… 41 ву-
зовскую квоту! Когда Коса-
чёву во время одной из его 
пресс-конференций указали 
на это несоответствие, он 
ответил: «Хочу уточнить: 41 
человек  – это без учёта Кры-
ма! Для Крыма у нас ещё 55 
мест выделено!» Представь-
те себе: глава Россотрудни-
чества, видимо, даже не знал, 
что российские вузы пре-
доставляют украинским 
студентам бюджетные 
места вне квот его ве-
домства – напрямую! 
В системе вузовских квот, 
предоставляемых Рос-
с о т р уд н и ч е с т в о м 
абитуриентам из 
стран СНГ, на самом 
деле имеется немало 
странностей. Недавно 
всплыла такая история: 
ведомство Косачёва в од-
ностороннем порядке, ни 

с кем не посоветовавшись и 
никого не поставив в извест-
ность, сократило квоту для 
таджикских абитуриентов 
с 800 до 750 мест. Министр 
образования и науки Таджи-
кистана Нуриддин Саидов 
обратился в администрацию 
президента России: мол, же-
лающих учиться в России 
очень много, юноши и де-
вушки уже почти что стоят 
на вокзале с билетами, вы 
уж пособите нам с квотами. 
В администрации президен-
та России на это ответили 
положительно. Далее доку-
менты согласно бюрократи-
ческим правилам пустили по 
инстанциям: сперва – в Мин-
обрнауки, а оттуда – в Россо-
трудничество, ибо всё упира-
ется именно в эту структуру, 
зачем-то вдруг сократившую 
квоты как раз накануне 
приёма студен-
тов. Тем вре-
менем на носу 
уже 1 сентя-
бря – начало 
учебного года. 
Но замруко-
водителя Рос-
сотрудничества 
Лариса Ефремо-
ва, в чьей ком-
петенции как раз 
и на-

ходятся учебные квоты, 
молчит. Минобрнауки и 
администрация президен-
та, которых таджикский 
министр донимает своими 
слёзными письмами, бомбар-
дируют Россотрудничество 
запросами (их копии есть в 
редакции «Нашей Версии»). 
Глухо! В итоге учебный год 
начинается, квота так и не 
увеличивается, таджикские 
абитуриенты «пролетают» 
с поступлением, а в Россо-
трудничестве как ни в чём не 
бывало заявляют: мол, какие 
таджики, знать ни о чём не 
знаем!

ВыгОДнОе ДелО лариСы 
ефремОВОй
Разобраться в этой истории 
стоит подробнее, что мы и 
попытались сделать. Итак, до 

того, как Дмитрий Ли-
ванов возглавил Ми-

нобрнауки, Лариса 
Ефремова работа-
ла в этом ведом-
стве заместите-
лем директора 
д е п а рт а м е н т а 
международно-
го сотрудниче-
ства. Именно 

Ефремова подпи-
сывала многим 

Россотрудничество получает сотни миллионов 
рублей на поддержку соотечественников 
за рубежом и продвижение имиджа 
России в мире, однако деньги, похоже, идут 
непонятно на что

Руслан ГоРевой

Фиаско российской 
дипломатии на Украине 
показало: пора действовать 
иначе – собирать  
в кулак самых активных 
представителей русских общин 
за рубежом, ставить задачи 
политической важности и 
добиваться их решения. 
Как, например, произошло 
в Германии, где энтузиасты 
из числа выходцев из России 
создали политическую партию 
«Айнхайт» («Единство»)  
и двинули в реальную 
политику – на свои кровные, 
между прочим, ведь, как 
и прежде, из Москвы 
на реальную работу с 
соотечественниками и копейки 
не выпросишь. 
Ну а что же Россотрудничество, 
отвечающее за работу  
с нашими соотечественниками 
за рубежом и контакты  
со странами СНГ? Увы, как 
выясняется, там, похоже, 
больше пекутся о своём 
личном благе, нежели об 
интересах страны. 

Очень дорогие

Бывший глава Россотрудничества работе с соотечественниками предпочитал «парадные»  
мероприятия                                                                                                                                                 фото: Риа-новости

лариса ефремова знает толк  в распределении  
абитуриентов                                                      фото: Риа-новости

власть/механизмы
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иностранцам, пожелавшим 
учиться в России, направ-
ления на бюджетные места 
в российские вузы. На тот 
момент предоставлением 
учебных бюджетных квот на 
учёбу в российских вузах все-
цело ведало Минобрнауки, а 
распределялись они де-юре 
на заседаниях межведом-
ственной рабочей группы 
Минобрнауки, Минкульта, 
МИДа, Россотрудничества, 
Минздрава и руководства 
ряда ведущих вузов.
Благодаря большому составу 
рабочей группы и возника-
ющей из-за этого размытой 
ответственности Ефремова, 
похоже, получила возмож-
ность проявлять двусмыслен-
ную самостоятельность. И она 
могла очень быстро войти во 
вкус, поняв всю выгодность 
предприятия по распределе-
нию бюджетных мест за день-
ги. Однако с приходом Лива-
нова Ефремовой пришлось 
покинуть своё насиженное 
место работы – в причины 
вдаваться не будем. Всплыла 
она в ведомстве Косачёва, ко-
торый всецело доверил новой 
сотруднице вопросы набора 
иностранцев. И дальше на-
чалась очень занятная «дви-
жуха»: Ефремова объявила, 
что распределение квот ино-
странцам – вопрос полити-
ческий и должен решаться в 
МИДе и Россотрудничестве, 
а не в Мин обрнауки. Межве-
домственную рабочую группу, 
на которой распределялись 
квоты, упразднили, а Ефре-
мова, таким образом, продол-
жила заниматься тем же, чем 
занималась на предыдущем 
рабочем месте – распределе-
нием квот в российские вузы 
для иностранцев. По-моему, за 
Минобрнауки оставили лишь 
техническое оформление 
и выдачу направлений тем 
кандидатам, которых пред-
ставляет за своей подписью 
Ефремова, ныне занимающая 
должность заместителя руко-
водителя Россотрудничества.
Говорят, дошло до того, что 
Ефремова якобы смогла пол-
ностью отстранить от любого 
участия в отборе абитуриен-
тов национальные министер-
ства образования и посоль-
ства ряда стран СНГ в России, 
что вызвало буквально шквал 
обоснованного негодования 
и жалоб. Списки студентов 
формировались Ефремовой 
лично и согласовывались впо-
следствии только с руковод-
ством МИДа и Минобрнауки. 
По этой причине узбеки вто-
рой год подряд не понимают, 
по какому принципу Россо-
трудничество отбирает кан-
дидатов на обучение, и пишут 
письма в МИД, а уже упомяну-
тые таджики так и не смогли 
получить причитающихся 
им квот даже с одобрения 
администрации президента 
России. Хотя одновременно с 
этим столь близкие чьему-то 
чуткому сердцу палестинские 
граждане на основании якобы 
«закрытых писем» по линии 
Красного Креста благополуч-
но занимали и занимают бюд-
жетные места в лучших меди-
цинских вузах нашей Родины.

Ещё Ефремова, похоже, лю-
бит работать с сирийцами, 
алжирцами, китайцами, 
вьетнамцами... Продолжать 
перечислять? Есть информа-
ция, что якобы во время со-
вместных заседаний Миноб-
рнауки и Россотрудничества 
представители последнего 
не могли представить ни од-
ного исходного документа, 
подтверждающего, что те 
или иные абитуриенты были 
рекомендованы соответству-
ющими структурами своих 
стран. Если бы кто-то решил 
серьёзно проверить, каким 
образом в списках Ефремо-
вой оказывались те или иные 
соискатели мест, то, возмож-
но, могли вскрыться бы не-
приглядные детали распре-
деления квот. А при желании 
заработать на иностранных 
студентах можно немало – 
свыше 100 млн рублей за се-
зон. Причём с возможностя-
ми Ефремовой, думаю, очень 
легко. Вообще удивляет, с ка-
ким спокойствием смотрит 
вышестоящее руководство 
на всё происходящее.
Самое занятное, что уход Ко-
сачёва в Совет Федерации 
пошёл ей только на руку: все 
огрехи набора иностранцев, 
допущенные ею и её сотруд-
никами, она благополучно 
взвалила на своего шефа, 
обосновав все проблемы его 
профессиональной некомпе-
тентностью. Сама же она за 
годы министерской работы 
научилась «правильно и кра-
сиво» отчитываться. А пото-
му вопрос: не намерены ли в 
Счётной палате, Генеральной 
прокуратуре и Следственном 
комитете пролить свет на ин-
тересы Ларисы Ефремовой, 
которыми она  руководству-
ется в Россотрудничестве, 
и расследовать историю с 
квотами таджикским студен-
там?  

хОчешь СДелать ДелО – 
СтОрОниСь рОССОтруДничеСтВа 
Я никогда не работал в Рос-
сотрудничестве, но тем не 
менее не понаслышке знаю 
о проблемах, с которыми 
сталкиваются наши соот-
ечественники за рубежом. 
Четверть века крымские 
русскоязычные структуры, 
со старейшей из которых я 
сотрудничал буквально с мо-
мента её появления, самым 
активным образом участво-
вали в политической и обще-
ственной жизни полуостро-
ва. Создавали парламентские 
фракции и меняли законо-
дательство, а однажды даже 
привели к власти своего 
президента. Несмотря на то, 
что финансировали их из Мо-
сквы даже не по остаточному 
принципу  – буквально на го-
лодном пайке держали. Тогда 
как в Киев, Донецк, Харьков 
и Львов российские денеж-
ки поступали исправно. Но 
в отличие от Симферополя 
и Севастополя обществен-
но-политическая жизнь там 
фонтаном не била, скорее 
даже наоборот. 
Местные структуры «рус-
скоязычных» были беззубы 
и малозаметны, а их лиде-

ры вроде Александра 
Базилюка ни о каком 
реальном влиянии 
и мечтать не могли. 
Почему так? А по-
тому, что в Крыму 
как-то сразу осозна-
ли: нет смысла на-
деяться на помощь 
московских бюрокра-
тических структур.  
И все более-менее 
заметные меропри-
ятия  – от разноо-
бразных фестивалей 
русской культуры до 
выборов президента 
Крыма и депутатов 
местного парламен-
та –   проводили на 
свои деньги. Ну как 
«на свои» – на день-
ги местных предпри-
нимателей, которые 
рисковали своими за-
работками, но всегда 
помогали структурам 
«русского мира».
А в других городах 
Украины было не 
так: там дожидались, 
пока денег подки-
нут из Москвы. Оче-
виден итог: Крым в 
отличие от того же 
Донбасса смог легко 
и безболезненно от-
чалить от Украины и 
причалить к России. А крым-
ские депутаты в час икс не 
разбежались, как их коллеги 
из Луганска и Донецка. «Сва-
рить суп» крымчанам было 
легко, так как готов был «бу-
льон». А на юго-востоке его 
не было – была лишь кастрю-
ля кипящей воды. 
Сегодня в Германии, где рус-
скоязычных – от 3 до 6 млн 
жителей, довольно успеш-
но действует организован-
ная менее двух лет назад 
партия «Единство». В трёх 
регионах – Гессене, Баден-
Вюртемберге и Северной 
Рейн-Вестфалии она даже 
замахнулась на земельные 
и городские выборы (они 
пройдут в 2016–2017 го-
дах). «Мы отдаём себе отчёт, 
что, лишь войдя в структу-
ры власти и получив депу-
татские мандаты, обретём 
трибуну, где сможем озвучи-
вать наши проблемы, коор-
динировать наши действия 
и вносить законодательные 
предложения, – поясняет 

председатель партии Дми-
трий Ремпель. – А конечная 
цель  – бундестаг. При этом 
мы не говорим о каком-то 
далёком будущем, а ставим 
чёткие реальные сроки». 
Но почему же в Германии та-
кое возможно, спросите вы, 
а в Польше или Прибалтике 
ничего подобного нет и в по-
мине? «Потому, что мы ни от 
кого не ждём помощи, – отве-
чает Дмитрий Ремпель. – Мы, 
безусловно, будем такой по-
мощи рады, но, зная о том, как 
в России работают с сооте- 
чественниками, на матери-
альную поддержку из Мо-
сквы не надеемся». 
«Вот вы спрашиваете, какая 
часть русских обществен-
ников сидит на московской 
зарплате? – проливает воду 
на отношения Россотрудни-
чества с его подопечными 
член Всемирного координа-
ционного совета российских 
соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, Вик-

тор Гущин. – Отвечаю: ни-
какая. Денег не выделяется 
вообще. Нет, теоретически 
на программы поддержки 
соотечественников Россия 
выделяет порядка 0,5 мдрд 
рублей в год. Но доходят ли 
эти деньги до адресатов? По-
зволю себе процитировать 
моего коллегу – политолога 
Дмитрия Ланко: «Органи-
зации соотечественников 
получают помощь от Рос-
сийского государства не в 
соответствии с тем, какая 
организация делает добро 
для большего числа соот-
ечественников, а исходя из 
того, какая организация за-
несла «откат» большему 
числу чиновников». Невы-
годно создавать прозрачные 
правила выделения грантов. 
Может быть, именно кор-
рупция – причина того, что 
деньги выделяются на «бес-
перспективные инициати-
вы» и «сельские ярмарки», а 
не на реальные дела.

мНеНие
– Эта структура создавалась 
не как бюрократическая сине-
кура для не попавших в основ-
ную структуру МИДа, а чтобы 
добиться стратегического 
усиления российской диа-
споры за рубежом. Но, как у 
нас водится, подкачал «чело-
веческий фактор». чинов-
ники, которые оказались в 
Россотрудничестве, демон-
стрировали не работу, а её 
видимость. При этом масса 
предложений, поступавших 
«снизу», до практического 
внедрения не доходили – «не 
так оформлены», «сброшюро-
ваны не по форме», «не в уста-
новленный срок» и так далее. 
От ведомства требовали 
полёта фантазии, а оно про-
изводило лишь судороги, рас-

ходуя бюджетные средства на 
бесконечные торжественные 
чаепития и не понимая, отчего 
это начальство в кремле не 
оценивает по достоинству 
приложенных усилий. Дух 
российских соотечественни-
ков за рубежом поднимается 
не деньгами и не заботой о 
«русских могилках». Россо-
трудничество должно привле-
кать нестандартно мыслящих 
людей – заряженных крымом, 
новой московской энергети-
кой, а не ностальгическими 
воспоминаниями о былом и 
лекциями о русской литера-
туре. И тогда государственных 
денег будет израсходовано на 
10 порядков меньше, а геопо-
литическая отдача будет в 100 
раз больше.

григорий 
тРоФиМчук, 

политолог

соотечественники

а значит – зачем тратить лишние деньги на поддержку  соотечественников?!                                                                             фото: таСС
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Чекист Уманский ждёт

п
о версии следствия, 
«банда Зиринова» 
свыше 10 лет за-
нималась отъёмом 
бизнеса на Черно-
морском побережье 
Кубани, убивая тех, 
кто не соглашался 
добровольно рас-

статься с имуществом. Серьёз-
ное обвинение, не правда ли? 
Кроме самого Сергея Зирино-
ва были задержаны и будто 
бы его сообщники – Карник 
Асланян, Эдуард Паладьян, 
Амар Сулоев и Анастас Тильге-
ров, а также помощник пред-
седателя Ставропольского 
краевого суда, кандидат юри-
дических наук Евгений Алек-
сандрович. Дело получилось 
громкое, правоохранители 
едва ли не дудели в фанфары, 
рапортуя об обезвреживании 
опаснейшей банды. «Сливая» 
некоторые неоднозначные 
детали следствия, обществен-
ное мнение удалось накачать 
негативом до отказа. Однако 
не зря старая пословица реко-
мендует до срока не говорить 
«гоп». Обвиняемые, которые, 
казалось, должны были бы 
под тяжестью «установлен-
ных» следствием грехов взмо-
литься о пощаде и умолять о 
минимально возможном сро-
ке, не намерены сдаваться и 
требуют судить их судом при-
сяжных. 
Вроде бы странное решение: 
простые граждане плохо от-
носятся к бандитам и убийцам 
и, по идее, априори должны 
иметь негативный настрой. 
Однако подсудимые надеют-
ся как раз на независимость 
«народного жюри», намере-
ваясь рассказать присяжным 
о многочисленных наруше-
ниях закона, допущенных, по 
их мнению, в ходе следствия, 
о надуманности обвинения, о 
нелепости озвученных след-
ствием мотивах и прочее, и 
прочее, чего в тёмных застен-
ках тюрьмы им не давали де-
лать следователи. А перечис-

лять их можно будет долго. 
Только подумайте, как будет 
выглядеть следствие, подо-
гревавшее общественность 
новой информацией о «бан-
де» чуть ли не еженедельно, 
если вскроются реальные мо-
тивы дела, а Зиринова при-
дётся выпустить с извинения-
ми? А такое весьма возможно.

на теле 60-летнегО палаДьЯна 
нашли ОжОги От уДарОВ тОкОм 
А дело трещит по швам уже 
сейчас. Даже краткий пере-
чень нарушений, составлен-
ный защитниками «банди-
тов», занимает 15 полных 
листов. Здесь и нарушение 
процессуальных правил при 
рассмотрении ходатайств, и 
нарушение норм УПК РФ при 
назначении экспертиз, и мно-
гое другое. Отдельно стоит 
сказать о нарушениях прав, с 
которыми столкнулись сами 
адвокаты, о чём уже писала 
«Наша Версия» (№ 13 (488) 
от 6.04.2015. – Ред.) – их про-
сто не пускали на встречи к 
их подзащитным. Речь, как вы 
понимаете, идёт о защитни-
ках, которых выбирали сами 
обвиняемые, тогда как адво-
каты, назначенные государ-
ством, имели беспрепятствен-
ный доступ. Однако насколько 
они были заинтересованы в 
том, чтобы помочь восторже-
ствовать истине, легко можно 
предположить. К примеру, у 
Эдуарда Паладьяна менее чем 
за полгода сменилось 6 адво-
катов, которые назначались 
органом следствия. При этом 
ни один из них не вступил в 
дело в полном объёме прав 
защитника и не оказал своему 
клиенту никакой помощи. 
Впрочем, всё это, похоже, ещё 
далеко не самое страшное из 
того, что довелось пережить 
Паладьяну в камере. 60-лет-
него торговца подержанны-
ми автомобилями взяли за 
то, что он якобы перепродал 
автомобили, на которых, воз-
можно, в последующем кем-

то были совершены престу-
пления. Понятное дело, что, 
попав в камеру, естественной 
реакцией пожилого человека 
было искреннее удивление – 
чего вообще от него хотят все 
эти серьёзные люди в мунди-
рах? Хотели ясно чего – пока-
заний. И, кажется, добывать 
их готовы были любым путём.
В материалах дела присут-
ствует обращение к следова-
телю, написанное собствен-
норучно Паладьяном. «В ходе 
предварительного рассле-
дования на протяжении не-
скольких месяцев в отноше-
нии меня осуществлялись 
пытки и другие недозволен-
ные методы ведения след-
ствия, – пишет он. – А именно: 
применялось физическое на-
силие, оказывалось мораль-
ное и психологическое давле-
ние с целью получить от меня 
признательные показания. 
Меня убеждали, что жало-
ваться бесполезно и что луч-
ше признать то, в чём меня 
обвиняют, и подписывать то, 
что мне предлагают для под-
писи. В противном случае жи-
вым я отсюда не выйду».
Подумаешь, скажете вы, сен-
сация, да любой задержанный 
преступник сразу начина-
ет кричать, что такие-сякие 
следователи пытали его, не-
счастного, чтоб обелить себя! 
Да, такое случается нередко. 
Но одно дело, когда об этом 
говорит сам последственный, 
и совсем другое, когда свиде-
тельствуют документы. 
Обратимся к акту освидетель-

ствования, составленному 
заведующим Абинским от-
делением СМЭ ГБУЗ «Бюро 
судебно-медицинской экс-
пертизы» Сергеем Поповым, 
имеющим высшую квалифи-
кационную категорию и 33 
года профессионального ста-
жа. Начиная осмотр, эксперты 
своей подписью подтвержда-
ют, что извещены об уголов-
ной ответственности за дачу 
заведомо ложных заключе-
ний. Что же пишет Попов по 
итогам освидетельствования 
Паладьяна, состоявшегося 
примерно спустя неделю по-
сле его задержания? «Обнару-
жены телесные повреждения 
в виде отдельных ссадин на 
тыльной поверхности 3–4–5-
го пальцев левой кисти, кро-
воподтёка в области ногтевой 
фаланги 5-го пальца левой 
кисти… ссадин на передней 
поверхности коленных суста-
вов, ссадин на правом пле-
чевом суставе, спине, левом 
локтевом суставе, кровопод-
тёка и ссадины в поясничной 
области слева, которые были 
причинены действием тупых 
твёрдых предметов». 
Ну мало ли, опять скажете вы, 
что случилось – может быть, 
ударился в камере о нары, 
страдая во сне от угрызений 
совести. И такое может быть. 
Однако же те, кто знаком с 
изнанкой работы правоохра-
нительных органов, скажут: 
такие травмы очень похожи 
на те, какие остаются, если 
между пальцами зажать ка-
рандаш и долго сжимать. А 

ещё если загонять под ногти 
стержни шариковой ручки и 
бить по коленям резиновым 
шлангом. Следов почти нет, 
но боль адская. 
Спустя неделю Паладьян до-
бивается нового освидетель-
ствования. Результаты его 
оказываются ещё интереснее. 
Помимо ссадин эксперт Вик-
тория Кузелева обнаруживает 
у него на теле «повреждения в 
виде локальных ожогов в об-
ласти верхних конечностей». 
«Данные повреждения обра-
зовались от действия элек-
трического тока», – определя-
ет она.
Интересно, где в камере 
60-летнего Паладьяна могло 
так ударить током? Причём по-
ясняется, что «указанные по-
вреждения могли возникнуть 
около 1–2 недель до проведе-
ния настоящей медицинской 
экспертизы», однозначно го-
воря, что электрические ожоги 
Паладьян получил после за-
держания, уже будучи в изоля-
торе временного содержания.
 
пОлкОВник фСб Знает тОлк 
В бОрьбе С преСтупнОСтью
В связи с этим защитники со-
бираются обратить внимание 
присяжных – многие показа-
ния подсудимых, возможно, 
были получены в результате 
физического воздействия. 
Естественно, что, если в кон-
це концов дело «банды Зи-
ринова» развалится, с плеч 
полетит немало погон. Чьих 
конкретно? Да может, и пол-
ковника ФСБ Уманского.
Он лично руководил опера-
цией по захвату ещё одного 
«члена банды». 38-летний 
чемпион мира по боям сме-
шанного стиля Амар Сулоев 
был задержан 26 марта 2013 
года в одном из санаториев 
Ессентуков. 
В Ессентуки Сулоев приехал 
на автомобиле Аudi А6. Его-
то и хватилась супруга за-
держанного чемпиона после 
ареста мужа. Сам он в ходе 

те, кто знаком с изнанкой работы 
правоохранительных органов, скажут: 
такие травмы очень похожи на те, 

какие остаются, если между пальцами зажать 
карандаш и долго сжимать. а ещё если 
загонять под ногти стержни шариковой ручки 
и бить по коленям резиновым шлангом. 
следов почти нет, но боль адская.

Почему судебная система забуксовала  
на деле Зиринова
Михаил АлеКСеев
Верховный суд России перенёс рассмотрение дела «банды 
Зиринова» из Краснодара в Ростов-на-Дону, где оно будет 
слушаться в Северо-Кавказском окружном военном суде. Своё 
желание изменить место проведения процесса Генеральная 
прокуратура мотивировала тем, что на Кубани у бывшего 
депутата краевого Законодательного собрания Сергея Зиринова 
якобы имеется множество влиятельных покровителей. Однако 
чуть позднее прокуроры отказались от своего же ходатайства, и, 
казалось, данная тема закрыта. Но высшая судебная инстанция 
страны удивительным образом соглашается с отозванными 
доводами прокуратуры и переносит территорию подсудности 
из Краснодарского края в соседний регион. Для практикующих 
юристов смена места суда абсурдна, если угроза безопасности 
участников процесса не подтверждена фактами, но только не 
для тех, кто жаждет расправы над кубанским бизнесменом. 
Похоже, дело переносится поближе к тем, кто принимал 
непосредственное участие в его организации, раскрутке и 
подальше от свидетелей. Обвинение в отношении Зиринова 
разваливается на части, из-за чего правоохранителям теперь 
приходится срочно искать выход, чтобы сохранить лицо и честь 
мундира. 

власть/криминал
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свидания пояснил ей, что по-
нятия не имеет, где же сейчас 
находится дорогая машина, а 
равно и его часы «Тиффани» 
стоимостью около 400 тыс. 
рублей. В полном неведении 
супруга оставалась пять меся-
цев – до начала августа, пока, 
по её словам, ей не позвонил 
некий Булат, якобы предста-
вившийся сотрудником ФСБ, 
и не сообщил: Аudi стоит на 
стоянке краевого управления.
Сулоева приехала в Красно-
дар. Машина действительно 
стояла в гараже у чекистов. 
Однако, осмотрев её, женщи-
на обратила внимание: пре-
жде машина находилась в 
идеальном состоянии, теперь 
же протекторы на колёсах об-
лысели и почему-то оказалась 
сломанной крышка бензо-
бака. Также выяснилось, что 
пробег на одометре значи-
тельно вырос.  
Что произошло? Сулоева об-
ратилась с заявлением в след-
ственный отдел по Красно-
дарскому гарнизону. И в ходе 
расследования, к немалому 
удивлению Сулоевой, Уман-
ский заявил, что её муж сам 
попросил его перегнать ма-
шину на стоянку ФСБ. Также 
Уманский признал, что ключи 
от Аudi всё это время находи-
лись у него: он же отвечал за 
сохранность авто. Но он, есте-
ственно, и подумать не мог 
о том, чтобы использовать 
машину в личных целях, и во-
обще автомобиль не покидал 
гаража!
Однако позже из базы данных 
АИПС «Автомобиль» ГИБДД 
были получены любопыт-
ные сведения: оказывается, 
6 июля машина с номером, 
принадлежащим Аudi Суло-
ева, была замечена в Ново-
российске. Как это могло 
произойти, если в это время 
она должна была находиться 
в гараже у чекистов, а ключи 
от неё лежали у Уманского в 
сейфе? А следствие не нашло 
в действиях чекиста соста-

ва преступления и отказало 
в возбуждении уголовного 
дела по статьям «Кража» и 
«Превышение должностных 
полномочий». Машину прин-
ципиальные Сулоевы себе 
таки вернули, правда, изуро-
дованную и накатавшую око-
ло 20 тыс. километров (что 
подтвердили при техосмотре, 
проведённом сразу после воз-
врата). И данные ГИБДД – это 
сухие факты. Но после них, 
пожалуй, менее невероят-
ной представляется другая 
история: по словам супруги 
Сулоева, якобы она видела до-
рогущие часы своего мужа на 
руке следователя, а вернуть 
их будто бы предлагали за 
компенсацию, вернув в итоге 
со сломанным механизмом 
завода. Схожая непонятная 
ситуация возникает и с кре-
диткой, исчезнувшей у Су-
лоева в момент задержания.  
И таким же чудесным образом 
«потерялись» данные с камер 
на банкоматах Сбербанка Рос-
сии, так что выяснить, кто и 

где снимал почти 130 тыс. ру-
блей, тоже невозможно. 
Кстати, чекист Уманский уже не 
первый раз оказывался в неод-
нозначных ситуациях. Два года 
назад сразу несколько изданий, 
включая правительственную 
«Российскую газету», написали 
о беспределе, с которым стол-
кнулся краснодарский юрист 
Виталий Семёнов. В своё вре-
мя, как писали СМИ, он продал 
за 30 млн рублей земельный 
участок под строительство 
местному коммерсанту Павлу 
Хуртину. Однако денег не полу-
чил и отправился в суд. В суде 
стороны достигли мирового со-
глашения, но денег Семёнов всё 
равно не получил. В результате 
пришлось снова обращаться к 
Фемиде. Но неожиданно дело 
приняло новый поворот – 
по сообщениям СМИ, Хуртин 
обратился в ФСБ с заявлением, 
будто Семёнов вымогает у него 
деньги. 
Правда, Следственный коми-
тет, куда было передано дело, 
отказал в уголовном пресле-

довании юриста. «Через пару 
месяцев следователь След-
ственного комитета вызвал 
меня, – писала «Новая газе-
та». – У него в кабинете был 
сотрудник ФСБ Олег Уман-
ский. Сказал, что мои дети 
останутся сиротами. А чтобы 
этого не было, я должен за-
быть про Хуртина». Однако 
Семёнов нашёл в себе силы 
судиться дальше. И что же?  
20 ноября 2012 г., как сооб-
щали «Аргументы недели», 
Виталия ночью забрали из 
дома чекисты. «Вначале как 
свидетеля по уголовному 
делу, но буквально сразу 
Семёнов стал обвиняемым 
и был заключён следовате-
лем УФСБ в ведомственное 
СИЗО. 5 декабря Виталию Се-
мёнову изменили меру пре-
сечения на домашний арест. 
К семье он был доставлен в 
подавленном состоянии, с 
побоями и следами от неиз-
вестных инъекций», – сооб-
щает издание. 
Для чего мы всё это рассказы-
ваем? Наверное, для того, что-
бы стало ясно: как ни крути, а 
ситуация «рыцари без страха 
и упрёка» против «зловещей 
банды убийц» к данному уго-
ловному делу, похоже, не име-
ет никакого отношения.   

пОСлеДний шанС 
праВООхранителей
Но маховик уголовного пре-
следования уже запущен, и 
остановить его теперь,  вы-
ходит, себе дороже? Значит, 
надо, что называется, «дожи-
мать клиента», благо спосо-
бов в арсенале много? 
Одним из них следствие уже 
насладилось сполна. Уголов-
ное дело в отношении «бан-
ды Зиринова» несколько 
раз передавалось из одного 
органа в другой, дойдя от 
управления следственного 
комитета по Анапе до След-
ственного комитета России, и 
всё под строгим сопровожда-
ющим оком ФСБ РФ. Одновре-
менно постоянно менялись 
следователи. Всего таковых 
было порядка 40 (!) в соста-
ве четырёх следственных 
бригад. В чём смысл тако-
го усиления и перетасовок? 
Ведь даже если вспомнить 

печально известную, много 
лет державшую в страхе Мо-
скву ореховскую преступную 
группировку, на счету кото-
рой было 18 убийств, рассле-
дованием её похождений за-
нималась всего одна бригада 
Мосгорпрокуратуры. А тут 
вроде бы всего три эпизода – 
и такое внимание…
С одной стороны, всё понят-
но – дело непростое. С дру-
гой – пока бумаги ходят по 
инстанциям, Зиринов со то-
варищи продолжают сидеть 
в камерах. А это тоже способ 
заставить несговорчивых об-
виняемых подумать, не стоит 
ли начать признаваться во 
всех земных грехах, вплоть до 
убийства Кеннеди. «К тому же 
тот факт, что дело расследу-
ется непосредственно в След-
ственном комитете России, не 
только придаёт ему статус-
ность, но и открывает более 
широкие возможности, – по-
лагает адвокат Андрей Тол-
стых. – По моему мнению, это 
побуждает не так придирчиво 
относиться к нарушениям, 
допущенным на этапе след-
ствия – всё-таки сама Москва 
ведёт дело!»
Кстати, самого Зиринова, 
как сообщали СМИ, также от-
правляли в столицу. Произо-
шло это, видимо, от отчая-
ния. Ведь уже отрапортовали 
о раскрытии дела, а обвиняе-
мые – вот незадача! – никак не 
хотят признавать своей вины 
и на корню рушат надежды 
на новые звёздочки и орде-
на. Столичным СИЗО хотели 
поставить точку. Спецблок 
ФСБ следственного изоля-
тора «Матросская тишина», 
видимо, должен был сказать, 
что отступать псевдоглаварю 
уже некуда. В Москве Зири-
нов провёл три месяца. Его 
даже не допросили – спра-
шивается: зачем тогда воз-
или в Первопрестольную? 
После, поняв, что всё равно 
добиться признания от него 
не удастся, предпринимателя 
вернули обратно, так и не су-
мев сформировать в мнении 
общественности образ «гла-
варя мафии», который пора-
жает масштабами кровавых 
преступлений и изощрённых 
коррупционных схем. 
И вот теперь перевод места 
слушания дела из Красно-
дара в Ростов, похоже, даёт 
правоохранителям послед-
ний шанс. Манёвр куда как 
многообещающий. Возможно, 
в Ростове формируется более 
контролируемая почва для 
суда. Ведь часть свидетелей 
обвинения наверняка вряд ли 
сможет ездить за 400 киломе-
тров из Анапы, и тогда будет 
достаточно просто зачитать 
их показания, данные в ходе 
расследования. Конечно, есть 
возможность заслушать их 
с помощью видеоконферен-
ции, но, поговаривают, опе-
ративники ФСБ уже якобы 
готовятся до начала трансля-
ции «поздороваться» со сви-
детелями и пожелать им го-
ворить всю «правду». А если 
кто-то и приедет в суд, то в 
Ростове нынче очень кстати 
несёт службу тот самый быв-
ший подполковник Уманский, 
ставший после «дела Зири-
нова» полковником, а теперь 
мечтающий, наверное, о ге-
неральских погонах. Туда он 
переместился, видимо, после 
излишней засветки в делах по 
Семёнову и Сулоеву. Так что 
готовьтесь: суд идёт!  

из постановления следователя военного следственного отдела по краснодарскому 
гарнизону об отказе в возбуждении уголовного дела в отношении о. уманского

Зиринова в Ростове

мНеНие
– Дело в отношении Зиринова 
ещё в феврале 2015 года было 
передано на рассмотрение в 
краснодарский краевой суд. 
Генеральная прокуратура РФ 
вдруг решила, что в краснодар-
ском суде это дело не может 
быть рассмотрено, и 11 марта 
направила в верховный суд РФ 
ходатайство об изменении тер-
риториальной подсудности дела. 
Меня в этом ходатайстве сильно 
веселило, что Генеральная про-
куратура, не стесняясь, «опу-
стила» суд: типа суды такие про-
дажные, что их изначально и без 
всяких доказательств можно в 
чём угодно подозревать. каких-
либо доказательств наличия 
угроз со стороны обвиняемых 
кому-либо из участников про-
цесса или судьям прокуратура не 
привела. 
Потом она по каким-то своим 
соображениям одумалась и ото-
звала ходатайство, обосновав 

свой отказ тем, что из След-
ственного комитета РФ посту-
пила информация об отсутствии 
угроз в адрес участников про-
цесса и даже приложила к сво-
ему отзыву заявления потерпев-
ших об отсутствии этих самых 
угроз.
С точки зрения уголовно-про-
цессуального кодекса вопрос 
об изменении территориальной 
подсудности верховный суд РФ 
может рассматривать, только 
если есть ходатайство Гене-
ральной прокуратуры РФ, а если 
такое ходатайство отозвано, то 
и предмета рассмотрения нет. 
Но нашему верховному суду РФ 
отсутствие ходатайства вовсе не 
препятствие. у вС, видимо, свой 
уголовно-процессуальный кодекс. 
Мне-то без разницы, в каком суде 
доказывать невиновность моего 
клиента, а он реально невиновен. 
Хоть на луне, если верховный суд 
нас туда пошлёт.

анна 
СтавиЦкая, 

адвокат Сергея 
Зиринова
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«С
егодня, хлоп-
цы, за Родину 
помирать не 
треба, сегодня 
за Родину по-
жить треба… 
Ты умрёшь, а 
кто воевать бу-
дет? Настрой 

должен быть таким: методич-
ное уничтожение врага. И ни-
кто не геройствует!» – весомо 
произносит в представленном 
тизере будущего блокбасте-
ра актёр Яков Кучеревский. В 
фильме он исполняет ключе-
вую роль сержанта Ивана До-
бробабина. Сегодня историки 
спорят, как именно протекал 
бой у Дубосекова, было ли ге-
роев именно 28 или больше, 
и действительно ли политрук 
Василий Клочков произно-
сил свою знаменитую фразу 
«Отступать некуда – позади 
Москва». Зато о личности До-
бробабина, который по факту 
командовал панфиловцами, 
известно практически всё. 
Знание это основывается на 
многочисленных документах 
военного трибунала, пригово-
рившего Добробабина к 15 го-
дам лагерей за измену Родине.

мёртВые 
не бОлтают 
В реальности 
фамилия Ива-
на ДобРоба-
бИна звучала 
иначе. Семья 
крестьянина 

Евстафия Добробабы, в кото-
рой в 1913 году появился на 
свет младенец, крещённый 
Иваном, проживала в селе Пе-
рекоп Харьковской губернии. 
В 15 лет он подростком уехал 
чернорабочим в Челябинск 
строить тракторный завод. 
В 1939-м возмужавшего хлоп-
ца призвали служить в Крас-
ную армию. Военкоматский 

писарь записал природного 
украинца на русский манер: 
Добробабиным – так ему до-
сталась новая фамилия. В это 
время на Халхин-Голе как раз 
закипела заварушка. В боях с 
японцами новобранец Добро-
бабин заслужил медаль «За от-
вагу». Последовавшая вскоре 
демобилизация привела его в 
Киргизию, где два года Добро-
бабин рыл Большой Чуйский 
канал. Там же в городе Токмак 
он познакомился с Василием 
Клочковым, возглавлявшим 
парторганизацию. Потому, 
когда в июне 1941-го генерал 
Панфилов начал формирова-
ние 316-й стрелковой диви-
зии, Добробабин был зачис-
лен в неё одним из первых. 
В начале октября дивизия 
прибыла под Москву. Диви-
зии фельдмаршала фон Бока 
подходили к Волоколамску. 16 
ноября бойцы 4-й роты, осу-
ществляя оборону у разъезда 
Дубосеково, встретили пре-
восходящие силы противника. 
Согласно традиционной вер-
сии подвига, описывавшейся 
в учебниках, 28 панфиловцев 
уничтожили 18 немецких тан-
ков, пав до единого на поле 
битвы. Все они были пред-
ставлены к званию Героя Со-
ветского Союза. Однако то, 
что на самом деле история 
развивалась несколько иначе, 
немногие, допущенные к тай-
не, знали уже в советские вре-
мена. Доказательством тому 
стал как раз Добробабин. По-
хорошему, они должны были 
бы стать национальными ге-
роями. Но мёртвые герои по-
рой нужнее живых. К тому же 
признать их существование 
значило сломать сложивший-
ся сюжет легенды «сами по-
гибли, но врага не пропусти-
ли». А главное, слишком много 
неприглядных подробностей 
выплыло бы тогда на свет.

«…пОСтупил В немецкО-
фашиСтСкую пОлицию»
Взрыв танкового снаряда оглу-
шил Добробабина, засыпав его 
землёй. Очнулся он, когда бой 
уже закончился. Пытаясь про-
браться к своим, сержант по-
пал в плен. В можайском лагере 
он провёл месяц, пока в нача-
ле декабря Красная армия не 
перешла в контрнаступление. 
В другое время немцы просто 
ликвидировали бы лагерь, но 
в начале войны пленные ещё 
ценились, и весь контингент 
было решено эвакуировать на 
работы в рейх. Где-то в районе 
Смоленска Добробабин сумел 
сбежать из-под конвоя. Пони-
мая, что пересечь линию фрон-
та всё равно не удастся, он от-
правился домой, за три месяца 
прошёл по тылам до Харьков-
ской области, к тому времени 
уже оккупированной немцами. 
С этого и началась иная часть 
его жизни.
«Проживая в с. Перекоп, До-
бробаба – Добробабин в июне 
1942 года изменил Родине, 
поступив добровольно в не-
мецко-фашистскую поли-
цию,  – говорится в приговоре 
военного трибунала. – До ноя-
бря 1942 года он служил поли-
цейским при станции Ковяги, 
где нёс охрану железнодорож-
ного полотна, обеспечивая 
движение немецких эшело-
нов. В конце апреля 1943 года 
во время массовой принуди-
тельной отправки молодёжи 

села Перекоп на подневоль-
ный труд в Германию Добро-
баба – Добробабин совместно 
с подчинёнными полицейски-
ми конвоировал группу моло-
дёжи в 40–50 человек из села 
Перекоп на сборный пункт 
в райцентр Валки. В конце 
марта 1943 года Добробаба – 
Добробабин произвёл обыск 
на усадьбе гр. Подлесского и 
изъял спрятанное попавшим 
в окружение немецких войск 

советским офицером личное 
оружие и обмундирование».
В немецкой полиции Добро-
бабин прослужил год, пока 
Красная армия не освободила 
Харьковщину. В марте 1944-го 
его снова призвали, и вплоть 
до конца войны бывший сер-
жант служил в 227-й стрел-
ковой дивизии, в составе ко-
торой освобождал Румынию, 
Венгрию, Чехословакию и 
Австрию. За проявленные му-
жество и героизм был награж-
дён орденом Славы и пред-
ставлен военным советом 7-й 
гвардейской армии к званию 
Героя Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина. 
Демобилизовавшись осенью 
1945-го, Добробабин вернул-
ся в Киргизию. Идя по городу 
Кант, перед зданием гориспол-
кома он наткнулся на памят-
ник. Надпись гласила: «Сла-
ва Герою Советского Союза, 
храброму панфиловцу Ивану 
Евстафьевичу Добробабину, 
павшему в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками». 
О том, что он – это он, что жи-
вой и вернулся, Добробабин 
вскоре признался местным 
властям. Два года его носили 
на руках, пока не арестовали по 
обвинению в измене Родине. 
Состоявшийся вскоре трибу-
нал Киевского военного округа 
приговорил И.Е. Добробабина 
по статье 54-1б Уголовного 
кодекса Украинской ССР к 15 
годам лишения свободы с кон-

фискацией имущества. Сразу 
после этого памятник в Канте 
был демонтирован.

герОй или преДатель?
Вопрос этот до сих пор вызыва-
ет споры. Служба Добробабина 
у немцев действительно явля-
ется подтверждённым фактом. 
Однако стоит обратить внима-
ние на нюансы. Всем известно, 
как вели себя на оккупирован-
ных территориях фашисты 

и их пособники, однако даже 
бдительный советский три-
бунал не смог установить уча-
стия Добробабина в военных 
преступлениях, отчего и ско-
стил впоследствии срок с 15 
лет до 8. И действительно, ни 
казней, ни издевательств над 
гражданами – странный какой-
то полицай, не находите? 
Сам Добробабин, кстати, так 
объяснял своё предательство: 
мол, староста села, увидав бег- 
леца без документов, сказал: 
либо немцы расстреляют как 
шпиона, либо записывайся в 
полицию. А уже в 90-х, когда 
Добробабин пытался добить-
ся реабилитации, старожилы 
села официально подтверди-
ли: земляк-полицай не только 
не участвовал в расправах, но 
и неоднократно предупреж-
дал односельчан о них и помог 
скрыться раненому красноар-
мейцу. Тем не менее в реаби-
литации Добробабину было 
отказано. В 1996 году он скон-
чался в городе Цимлянске, где 
его до последних дней почита-
ли как героя. 
В связи с чем возникает дилем-
ма: сегодня имя Ивана Доброба-
бина присутствует в списке ге-
роев-панфиловцев, оно выбито 
на памятнике в Москве, однако 
официально он остаётся пре-
дателем и изменником Родины.  
И 70-летие Победы, пожалуй, 
является хорошим поводом 
наконец расставить всё по ме-
стам, воздав должное послед-
нему участнику легендарного 
боя, так и не получившему зва-
ние Героя Советского Союза.

Было/ не Было

спРаВка
вместе с Добробабиным 
по итогам боя у Дубосе-
кова в живых остались 
ещё пять панфиловцев – 
Даниил кужебергенов, 
ларион васильев, Дми-
трий тимофеев, григорий 
шемякин и иван шадрин. 
информация о том, что 
они не погибли, офици-
ально замалчивалась до 
начала 90-х годов. неко-
торые из них пытались 
заявить о себе и отстоять 
свои права, после чего им 
без огласки всё же вру-
чили медали «Золотая 
Звезда». иван Доброба-
бин оставался не только 
последним из выживших 
панфиловцев, но и един-
ственным из тех, кто не 
был удостоен заслужен-
ной награды. 

в немецкой полиции Добробабин прослужил год, пока 
Красная армия не освободила харьковщину. в марте 
1944-го его снова призвали, и вплоть до конца войны 
бывший сержант служил в 227-й стрелковой дивизии, 
в составе которой освобождал Румынию, венгрию, 
Чехословакию и Австрию. За проявленные мужество  
и героизм был награждён орденом Славы и представлен 
военным советом 7-й гвардейской армии к званию Героя 
Советского Союза с вручением ордена ленина.

Кирилл Ашотов

Одним из самых известных и героических эпизодов 
Великой Отечественной войны считается подвиг 
панфиловцев, в сентябре 1941 года остановивших под 
Москвой немецкие танки. В нынешний год 70-летия 
Победы он выглядит особенно значимым, а на осень 
уже запланирован выход фильма «28 панфиловцев», 
посвящённый событиям у разъезда Дубосеково. Как 
обещает режиссёр Андрей Шальопа, картина должна 
восстановить героическую легенду о самоотверженном 
подвиге бойцов 4-й роты 2-го батальона 1075-го 
стрелкового полка, погибших, но не пропустивших 
к столице фашистский танковый батальон. Однако 
выбор главного героя фильма заставит взглянуть шире 
на известную всем историю.

один из 28 легендарных защитников Москвы до сих 
пор считается изменником Родины

пРиГОВОР дЛя паНфиЛОВЦа
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сли события будут 
развиваться именно 
по такому сценарию, 
можно предполо-
жить, что в ближай-
шие годы укрепит-
ся наметившаяся 
ранее тенденция по-
явления в россий-

ском обществе так называе-
мых «новых бедных». Таким 
термином социологи опреде-
ляют тех, кто имеет работу и 
даже стабильную зарплату, 
но в силу резкого увеличения 
цен не может позволить по-
высить свой уровень жизни, 
улучшить жилищные условия 
или даже отправиться в от-
пуск. 
«Прожиточный минимум не 
спасает от бедности. Распо-
лагая им, люди, например, не 
могут нормально питаться, 
покупая мясо и фрукты в не-
обходимом количестве, не 
могут покупать товары дли-
тельного пользования, вкла-
дываться в своё образование 
и образование своих детей. 
То есть бедняки – это те, кто 
не способен поддерживать 
уровень жизни, принятый в 
данном обществе», – объясня-
ет кандидат социологических 
наук, старший научный со-
трудник Института социоло-
гии РАН Светлана Мареева. 
По словам эксперта, нынеш-
ние бедняки существенно от-
личаются от бедняков, кото-
рые появились в российском 

обществе с развалом СССР, в 
начале 90-х годов. Ключевое 
отличие заключается в том, 
что в рядах тогдашних бед-
няков оказались преимуще-
ственно образованные люди, 
из-за экономических перемен 
потерявшие работу. Однако со 
временем многие из них худо-
бедно смогли наладить свою 
жизнь. А некоторые даже ока-
зались в рядах появившегося 
среднего класса. 
Нынешние «новые бедные» 
практически не имеют шан-
сов подняться по социальной 
лестнице и улучшить своё 
положение. «Они всё больше 
отрываются от остального 
общества. Их социальный 
капитал, их связи, как пра-
вило, завязаны на такие же 
бедные семьи. В итоге эта 
группа замыкается на себе 
и начинает самовоспроизво-

диться», – говорит Светлана 
Мареева. 
При этом, по мнению социоло-
гов, нынешний кризис будет 
способствовать тому, что класс 
бедных в России станет расти. 
Потенциальными бедняками 
вполне могут оказаться, на-
пример, жители моногородов, 
в случае если они лишатся 
работы на градообразующем 
предприятии по сокращению 
или ввиду его закрытия. При-
чём социальная поддержка го-
сударства в данном случае как 
максимум спасёт их от нищен-
ства, помогая свести концы 
с концами. «Даже при самой 
правильной социальной поли-
тике и государственной под-
держке уровень жизни «новых 
бедных» можно поднять мак-
симум до малообеспеченных, 
но не более того», – констати-
рует Мареева. 

В
Заксобрании Санкт-
Петербурга придумали, 
как удержать рост цен 
на продовольствие – за 

счёт снижения затрат на его 
продвижение в торговых 
сетях. Соответствующие по-
правки в федеральный за-
кон о торговле депутаты в 
ближайшее время внесут в 
Госдуму. 
Расходы про-
изводителей 
на рекламу 
и маркетинг 
п р о д у к т о в 
предлагается 
о г р а н и ч и т ь 
5% от их стои-
мости. Сейчас 
этот показа-
тель достига-
ет 40%, что 
заметно по-
вышает ко-
нечную цену. 
По подсчётам 
парламента -
риев, только 

три хлебопекарные ком-
пании Северной столицы 
в прошлом году заплатили 
торговым сетям за продви-
жение своих товаров более  
1 млрд рублей. «Ограничение 
способствует стабилизации 
цены на продовольственную 
продукцию», – говорится в 
пояснительной записке. 

Д
епутат Госдумы Олег 
Михеев предлагает ра-
дикально решить проб- 
лему браконьерства: 

ввести запрет на охоту. По его 
словам, сегодня это просто 
жестокое убийство, не имею-
щее ничего общего с равным 
состязанием человека и зве-
ря. «Чиновники с вертолёта 
охотятся на животных, зане-
сённых в Красную книгу, рас-
стреливают зверей с вышки. 
А на Дальнем Востоке идёт 
практически промышленное 

убийство, и всё это отправля-
ется в Китай»,  – возмущается 
парламентарий. Остановить 
этот процесс невозможно 
из-за маленьких штрафов и 
коррупции, поэтому выход 
из сложившейся ситуации, по 
его мнению, один: полностью 
запретить охоту, а нарушите-
лей привлекать к уголовной 
ответственности. Исключе-
ние предлагается сделать 
только для коренных наро-
дов Сибири, Севера и Дальне-
го Востока.

Д
епартамент образования 
Москвы разрабатывает 
принципиально новую 
систему оценки знаний 

учащихся. По задумке чинов-
ников плохие и хорошие оцен-
ки должны уйти в прошлое: 
вместо них учителя будут 
отмечать достижения детей 
плюсами и галочками, снабжая 
их подробными комментария-
ми. Разработчики считают, что 
это позволит школьникам по-
грузиться в учебный процесс и 
приобретать знания, а не заци-

кливаться на получении завет-
ной отметки. Вдобавок акцент 
на достижениях должен повы-
сить самооценку учеников, ко-
торая не будет страдать из-за 
двоек и троек. 
В нынешнем виде отметки 
хотят сохранить лишь для 
спецклассов с углублённым 
изучением тех или иных 
предметов. Переход на новую 
систему в школах будет до-
бровольным, но при этом не 
предполагает обязательного 
согласия родителей. 

ГовоРят, Что
в школах упразднят оценки

ГовоРят, Что
на рекламу продуктов запретят 
тратить деньги 

ГовоРят, Что
россиянам запретят охотиться

ГовоРят, Что
бывших зэков приравняют 
к инвалидам

О
тсидевших россиян 
предлагают трудоустра-
ивать по квоте по при-
меру инвалидов. Соот-

ветствующий законопроект 
направил в Госдуму Госсовет 
Республики Коми. По мысли 
авторов регионы могут вве-
сти квоты для крупных пред-
приятий, по которым от 2 до 
4% сотрудников должны со-
ставлять граждане, вышед-
шие из мест заключения или 
понёсшие наказание, не свя-
занное с лишением свободы. 
«Несмотря на то что службы 

занятости бывшим заклю-
чённым предоставляют воз-
можность переобучиться, 
повысить квалификацию, ра-
ботодатели нередко сомнева-
ются в компетентности и бла-
гонамерении таковых. Тем 
не менее людям нужны соци-
альные гарантии, заработок, 
чтобы у них не возникало 
желания совершать противо-
правные действия снова», – 
считают в республиканском 
управлении по занятости 
населения, выступившем со-
инициатором законопроекта.

кстати
По состоянию на 1 марта, суммарная задолженность 
по зарплате в российских компаниях (за исключением 
предприятий малого предпринимательства) составила 
2875 млн рублей, что на 14,7% больше, чем в прошлом 
месяце. Примечательно, что, по данным Росстата, 
львиная доля (96,6%) задолженности возникла 
из-за нехватки у предприятий собственных средств.
в общем объёме просроченной задолженности 
по зарплате 42% приходится на обрабатывающие 
производства, 22% – на строительство, 9% –  
на транспорт, 8% – на сельское хозяйство, 6% –  
на добычу полезных ископаемых и 5% – на производство 
и распределение электроэнергии, газа и воды. 

Кира ДелИвоРИА

По подсчётам Росстата, 
в прошлом году доходы 
ниже прожиточного 
минимума имели 
11,2% россиян – чуть 
больше 16 млн человек. 
Очевидно, что с 
наступлением кризиса 
и ростом безработицы 
эта цифра существенно 
увеличится. Как полагают 
в Минэкономразвития, 
реальные доходы 
населения в 2015 году 
сократятся на 9%. При 
этом большую часть 
своих доходов россияне 
будут вынуждены тратить 
на покупку продуктов. 

пОдайте 
на проживание

Р
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а
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в России 
появляются 
«новые 
бедные»

Сергей тетерин
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а прошлой неделе в 
Минтруде заявили, 
что количество без-
работных в России 
превысило психоло-
гическую отметку 
в 1 млн человек. По 
словам главы ведом-
ства Максима Топи-

лина, цифра эта «не радует», 
хотя, как отметил чиновник, 
серьёзных негативных тенден-
ций на отечественном рынке 
труда он пока не видит. 
Примечательно, что данные 
заявления были сделаны сра-
зу после того, как о закрытии 
своих заводов в России объ-
явил автомобильный гигант 
General Motors. И если бы толь-
ко он! О грядущих массовых со-
кращениях сегодня наперебой 
заявляют и другие крупные 
компании – в начале апреля 
стало известно, что концерн 
«ПСМА Рус» (совместное пред-
приятие Peugeot Citroen и 
Mitsubishi Motors) намерен при-
остановить выпуск ряда своих 
моделей на заводе в Калуге. 
Более того, не исключено, что 
закрытием производств с зару-
бежным капиталом (см. справ-
ку) в итоге дело не ограничит-
ся. И вот тогда уже нынешний 
уровень безработицы может 
показаться просто торжеством 
спокойствия и экономической 
стабильности. 

СОкратЯт ВСех
Если в чём и оказался прав 
министр труда, так это в том, 
что негативных тенденций на 
рынке пока не видно. Особен-
но, если пытаться усмотреть 
эти тренды в статистических 
показателях. Судите сами: в 
благополучном докризисном 
2013 году уровень безработи-
цы в стране составлял 5,5%, в 
прошлом 2014-м – 5,2%. По со-
стоянию на 1 февраля текуще-
го года – 5,8%. Для сравнения: 
в Европе средний уровень без-
работицы превышает 11%, а в 
готовящейся к дефолту Греции 
доходит до 20%. 

«Проблема не столько в том, что 
будет расти безработица как 
таковая, она у нас в стране и так 
довольно высокая, несмотря 
на официальные цифры, – от-
мечает член Совета московско-
го отделения «Опоры России» 
Дмитрий Несветов. – Проблема 
в том, что в связи с кризисом 
будет расти теневой сектор 
экономики. И вот эта опасность 
куда более существенная». 
Об этом в правительстве пред-
упреждали ещё задолго до кри-
зиса. В частности, вице-премьер 
Ольга Голодец около года назад 
публично заявляла: по её дан-
ным, более 20% трудоспособно-
го населения в стране работает 
«в тени». «Поэтому все цифры о 
динамике безработицы и уров-
не безработицы, даже в не-
кризисные времена, это очень 
большое лукавство. И это пони-
мают в правительстве», – гово-
рит Дмитрий Несветов. 
Однако же, судя по всему, в бли-
жайшее время не удастся избе-

жать роста и официальных по-
казателей. Сегодня о грядущих 
сокращениях заявляют прак-
тически все крупные россий-
ские компании. В частности, на  
КамАЗе в ближайшее время 
готовятся «оптимизировать» 
кадры на 3850 человек. Уже 
начались сокращения в «Аэро-
флоте». «У нас есть антикризис-
ная программа, там три пакета. 
Первый пакет нам, к сожале-
нию, пришлось вскрыть. Это 
пакет, который требует опти-
мизации численности, и такая 
оптимизация проходит в «До-
навиа», в Оренбурге, в авиаком-
пании «Россия» и в «Аэрофло-
те» начинается», – рассказал 
гендиректор авиаперевозчика 
Виталий Савельев. 
Программа оптимизации ка-
дров также запущена и в «Рус-
але», где в ближайшее время ра-
боты могут лишиться до 5 тыс. 
человек. Правда, в руководстве 
компании оговариваются, что 
под сокращение пойдут только 

офисные сотрудники. Но вряд 
ли от этого легче.

СнОВа пикалёВО?
Между тем в слова руково-
дителей компаний о том, что 
под сокращение попадёт и так 
никому не нужный «офисный 
планктон», верится всё мень-
ше. «В связи с геополитической 
ситуацией страна оказалась в 
экономической изоляции. И тя-
желее всего это бьёт по произ-
водствам. Поэтому нет сомне-
ний, что значительная часть из 
них будет либо сокращать свои 
объёмы, либо сворачивать про-
изводство в целом», – прогнози-
рует Дмитрий Несветов.
Если худшие опасения экспер-
тов оправдаются, то наиболее 
сильно проблема закрытия 
производств может ударить 
по моногородам. Как было в  
2009-м, когда произошёл кри-
зис в Пикалёве, связанный с 
закрытием там сразу трёх пред-
приятий. 

Пока в правительстве уверя-
ют, что держат ситуацию в 
моногородах под контролем. 
В антикризисном плане пра-
вительства моногородам даже 
посвящён отдельный пункт. 
Решать их проблемы призван 
специально созданный Фонд 
развития моногородов, кото-
рому в этом году из бюджета 
должно быть выделено 8 млрд 
рублей. Правда, пока что ни-
какой активной деятельности 
Фонд не проявил. Между тем 
в России существуют 313 го-
родов с единственным градо-
образующим предприятием, 
75 из которых даже сами чи-
новники выделили в отдель-
ную категорию со сложными 
социально-экономическими 
условиями. Всего в российских 
моногородах проживает 15 
млн человек. 
Вместе с тем некоторые экс-
перты полагают, что ждать 
новых «пикалёвых» пока что 
преждевременно. «Ситуация 
в экономике действительно 
проблематичная, однако го-
ворить о появлении новых 
«пикалёвых» рано. Мы нахо-
димся в состоянии рецессии, 
выйти из которой могут по-
мочь только глубокие струк-
турные преобразования», 
– считает член генсовета «Де-
ловой России» Антон Степа-
нов. По его словам, проблемы 
массового закрытия произ-
водств сегодня пока нет. При 
этом главной проблемой ны-
нешнего кризиса эксперт счи-
тает снижение платёжеспо-
собного спроса, создаваемого 
как физическими лицами, так 
и предприятиями. «Такое сни-
жение покупательской актив-
ности приводит к уменьше-
нию объёма производства, а 
следовательно, к росту затрат 
предприятий и ухудшению 
финансовых результатов. Но 
есть и положительные момен-
ты: из-за резкого роста курсов 
валют импортозамещение 
действительно происходит», – 
констатирует Антон Степанов. 

в Нижнем Новгороде 2 марта был 
закрыт завод Coca-Cola. в компании 
такое решение объяснили вовсе не кри-
зисом, а необходимостью перевести 
выпуск продукции с устаревшей произ-
водственной площадки на современные 
(всего у Coca-Cola 12 заводов в Рос-
сии). Однако итогом закрытия пред-
приятия в Нижнем Новгороде стало 
11-процентное сокращение персонала. 
в калуге с 27 апреля по 10 июля пла-
нируется приостановка автомобиль-
ного завода «ПСМА Рус» (произво-
дит модели Citroen C4, Peugeot 408 и 
Mitsubishi. выпуск последних останав-
ливают до 12 мая). Руководство ком-
пании обещает всем работникам ком-
пенсировать простой предприятия. 
компания General Motors 18 марта 
объявила о закрытии своего завода 
в Санкт-Петербурге, а также об оста-
новке сборки на мощностях калинин-
градского «Автотора» и Нижегород-
ского ГАЗа.тверской вагоностро-

ительный завод (твЗ), входящий в 
состав «трансмашхолдинга», 9 фев-
раля объявил о приостановке работы.
в начале января корейская компания 
LG Hausys объявила о закрытии заво-
дов в Электростали и Новокузнецке по 
выпуску пластиковых окон и дверей. 
Причина закрытия – низкая рентабель-
ность. Бизнес выставлен на продажу.
Осенью прошлого года пивоваренный кон-
церн «САН ИнБев» остановил работу сво-
его завода в Ангарске. Предприятие пока 
осталось в собственности компании, его 
дальнейшая судьба будет зависеть от эко-
номической ситуации. Между тем завод 
в Ангарске стал уже четвёртым произ-
водством, которое «САН ИнБев» закрыл в 
нашей стране. в марте 2014 года закрылся 
завод в Перми, в середине 2013 года – 
в Новочебоксарске, в 2012 году – в курске.
Пивоваренная компания «Бал-
тика» с 30 апреля прекращает дея-
тельность сразу двух своих заво-
дов – в челябинске и красноярске.

спРаВка
Закрытые или приостановленные заводы

таСС

в России начали останавливаться 
заводы ЦифРы

топ-10 российских регионов  
с крупнейшей задолженностью 
по зарплате (на 1 марта 2015)

Название региона Млн рублей

Красноярский край 216,6
Санкт-Петербург 191,2
Мурманская обл. 169,8
Хабаровский край 122,5
Тверская область 98,8
Нижегородская 
область 83,4

Вологодская 
область 84,6

Ростовская область 80,9
Иркутская область 77,8
Калужская область 67,5

источник: Росстат

дело – труба
Кира РеМНёвА

Массовые 
сокращения, закрытие 
предприятий и 
задержки зарплаты – 
кризис в России 
постепенно 
начинает набирать 
обороты. Эксперты 
предупреждают: 
нынешние 
трудности – пока ещё 
цветочки, своего пика 
кризис достигнет 
через несколько 
месяцев. 
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к
аждый день «Ян-
декс» обрабатывает 
10–12 тыс. запросов 
типа «как сэконо-
мить?» Это в два раза 
больше, чем год на-
зад. Пользователи 
пытливы и ищут са-
мые разные способы 

сберечь деньги: находят аналог 
привычного товара подешевле, 
учатся хитростям шопинга в 
кризис – не ходят в магазины 
на голодный желудок, берут 
корзинку поменьше, не смо-
трят рекламу и отказываются 
от платных развлечений. Но 
если на кино и продуктах ещё 
можно сэкономить, то от пла-
тежей за услуги ЖКХ никуда не 
деться. Тем не менее граждане 
ищут выход и из этой ситуации. 

китайСкие преДупрежДениЯ
Недобросовестный бизнес 
охотно предлагает желающим 
возможности «сэкономить».
В частности, население доволь-
но активно приобретает такие 
«чудеса» китайской техниче-

ской мысли, как 
приборы под 
условными на-

званиями 
Electricity 
S a v i n g 
Box и 

Power Saver. 
Как заявляет-

ся их продавцами, они 
способны уменьшать потре-
бление электроэнергии. Инте-
ресно, что реклама «девайсов» 
носит весьма агрессивный ха-
рактер. Поставщики додума-
лись до того, что в начале марта 
распространили спам, введший 
в заблуждение не только мно-
жество потребителей, но и 
журналистов: некоторые СМИ 
даже процитировали рекламку, 
которая уверяла получателей в 
скором росте цен на электриче-
ство и содержала выдуманные 
комментарии выдуманных чи-
новников о скором… запрете в 
России указанных устройств. 
На самом деле запрещать не-
чего. Как показал ряд экспе-
риментов, китайские агрега-
ты не только бесполезны, но 
и вредны – при их активации 
потребление электроэнергии 
возрастает! Неудивитель-
но: внутренности приборов 
представляют собой нечто 
среднее между примитивным 

конденсатором и простейшей 
схемой для зажигания лам-
почек, то есть не являются 
каким-либо прорывным ноу-
хау, способным в реальной 
жизни экономить ватты. 
Однако это ещё не самая боль-
шая неприятность, с которой 
может столкнуться хозяин, по-
желавший сберечь копеечку. 

Дурные примеры ЗараЗительны
До сих пор наибольшее рас-
пространение имели «меха-
нические» способы экономии 
на услугах ЖКХ. В результате 
население, не боясь серь ёзных 
последствий, вовсю исполь-
зует магниты для остановки 
счётчиков или манипулирует 
с электросетью, делая зазем-
ление на воткнутый в землю 
лом или на водопроводные 
трубы. 
Однако электрики предупреж-
дают: подобные уловки смер-
тельно опасны. В «рабочем» 
состоянии трубы действитель-
но соединены с землёй, но в 
случае их ремонта труба мо-
жет быть отрезана ниже места 
присоединения заземляющего 
проводника. И тогда любого, 
кто прикоснётся к трубе, мо-
жет убить током. По этой же 
причине нельзя заземлять на 
трубы и бытовые приборы. 
Более того, блуждающие токи, 
образующиеся при подобном 
способе заземления, способны 

испортить трубу, «просвер-
лив» в ней со временем много-
численные отверстия. Есть и 
опасность спалить технику у 
соседей. Короче говоря, выгода 
от экономии грозит оказаться 
на порядок меньше потенци-
альных потерь. А если ненаро-
ком пострадает человек, дело 
может кончиться тюрьмой. 
Не менее популярны магни-
ты, крепящиеся к счётчикам 
воды. Вообще, баловаться 
можно любым магнитом. Но 
спрос рождает предложение. 
В Сети активно продают «спе-
циальные» магниты: «неоди-
мовые», «экономайзеры» и т.д.
Их стоимость может варьиро-
ваться от 1 до 5 тыс. рублей. 
Воздействуя на механизм, 
магнит тормозит работу счёт-
чика или же вообще останав-
ливает его. В старых счётчи-
ках турбинка в трубе вращала 
блок управления через два 
магнита, поэтому сильный 
внешний магнит просто за-
клинивал блок учёта. Однако 
внезапная проверка и обна-
ружение магнита могут при-
вести к большому штрафу и 
перерасчёту за потреблённые 
ресурсы – в результате запла-
тить придётся даже не десят-
ки, а сотни тысяч рублей. Бо-
лее того, некоторые счётчики 
оборудованы специальным 
блоком, который определяет 
наличие магнита. В коммер-

ческих учреждениях и у рачи-
тельных управляющих давно 
стоят магнитные пломбы. 
Один раз намагнитив счёт-
чик, пломба на нём окраши-
вается и на владельца эконо-
майзера начислят все потери 
здания с момента установки 
счётчика. Говорят, что новые 
блоки учёта могут переда-
вать сигналы даже удалённо 
по проводам. В связи с этим 
продавцы магнитов часто 
предупреждают, что, дескать, 
устройство предназначается 
для «ознакомительных це-
лей», а его применение неза-
конно, таким образом снимая 
с себя ответственность. 
Магниты «умельцы» лепят 
почти на всё – и на горячую 
воду, и на холодную, и даже на 
газовые счётчики в загород-
ных домах. Видео с тем, ка-
кой и куда прилепить магнит, 
просто заполонили Интернет. 
Дошло до того, что подклю-
чают электромагниты, кото-
рые при включении в сеть 
могут заблокировать чуть 
ли не электросчётчик! Экс-
плуатация темы «сэкономь» 
или «обмани соседей / ЖКХ / 
глупое государство / законы 
физики» порождают специ-
альные насадки на кран. Об-
манывают, что она даёт бе-
шеную экономию. Здесь чуть 
честнее, чем в Saving Box – 
производители признаются, 
что лишь снижают поток и 
насыщают воду дополни-
тельными пузырями. Хотя хо-
мосапиенс должен понимать: 
чтобы налить ванну или таз 
воды, понадобится просто 
больше времени – объём ём-
костей от дорогих насадок на 
кран не уменьшится. Доходит 
до смешного! Продают эконо-
майзеры топлива для машин. 

«Чудо-насадка» на топливо-
провод Freefuel (переводить-
ся как «бесплатное топливо») 
обещает экономить десятки 
процентов бензина. Стоит ли 
говорить, что это очередной 
«развод» под смешные слова 
о «заряженности и повыше-
нии энергетических свойств 
бензина»?

финанСы Спели рОманСы
Вряд ли попытки граждан сэ-
кономить, не считаясь с воз-
можными потерями, станут 
менее настойчивыми. В на-
стоящее время менее чет-
верти россиян располагают 
некоторыми накоплениями 
и могут относительно спокой-
но смотреть в будущее – это 
выяснил исследовательский 
центр портала Superjob.ru. 
Согласно официальной ста-
тистике, в декабре средние 
доходы населения уменьши-
лись на 6,2% к ноябрю, а в ян-
варе снизились ещё на 0,8%. 
Тем временем в Госдуме гото-
вится законопроект об уже-
сточении ответственности за 
несвоевременное внесение 
квартплаты. Если документ 
будет принят в том виде, в ко-
тором предлагается, должни-
ков, чья просрочка превышает 
91 день, обложат штрафными 
санкциями в размере 17,7% от 
неоплаченной суммы. 
Также не исключено, что до-
полнительные полномочия 
получат судебные приста-
вы – они смогут приостанав-
ливать действие водитель-
ских прав граждан, имеющих 
задолженность более 10 тыс. 
рублей. Причём происхожде-
ние задолженности – алимен-
ты, накопившиеся штрафы 
или судебные взыскания – 
значения иметь не будет. 

всеволод ИСтоМИН
Поисковые системы фиксируют: за год 
количество запросов в Рунете на тему 
экономии возросло вдвое. Спрос рождает 
предложение на устройства, якобы 
снижающие траты граждан. Вот только 
легче не становится: дорогие приборы 
оказываются «ловушками для лохов», 
а финансовое положение населения 
продолжает ухудшаться. 

владимир карпов

Фонд «Общественное мнение» подтверждает 
обострившуюся тягу населения к бережливости. Недавний 
опрос ФОМа показал: у 49% респондентов материальное 
положение ухудшилось и лишь у 2% – улучшилось. 
как следствие 51% россиян стали экономить на продуктах. 
Больше всего на мясе и птице (32%), сыре и колбасе 
(30%), а также фруктах (27%). чуть менее половины, 48%, 
сократили расходы на непродовольственные товары 
и услуги. в частности, четверть опрошенных заявили 
о попытках сэкономить на покупке одежды и обуви. 
впрочем, есть и более «продвинутые» способы экономии 
средств. к сожалению, многие из них могут обернуться 
как денежными потерями, так и утратой здоровья или 
даже жизни.

Одним из самых популяр-
ных способов сэкономить 
нынче стал отказ платить по 
ранее взятым кредитам. 
По данным цБ на 17 марта, 
объём просроченных более 
чем на 90 дней долгов физ-
лиц составил 910,7 млрд 
рублей. Это максимальное 
значение с конца 2010 года. 
За один только январь про-
блемных кредитов стало 
больше на 5,3%. Отметки же 
в 1 трлн, считают участники 
финансового рынка, данный 
показатель достигнет в тече-
ние ближайших месяцев. 
Причём банки, очевидно, 
уже смирились с огромной 
недоимкой: по состоянию на 
конец января они зарезер-
вировали 990,9 млрд рублей 
на потенциальные потери 
по розничным кредитам.
Оценки агентства «Секвойя 

кредит консолидейшн» сле-
дующие: просрочка за первые 
месяцы текущего года увели-
чилась до 747 млрд рублей, 
однако динамика пугает: 
показатель за 2014 год воз-
рос на 51%, а в 2015-м ещё на 
12%. в целом прогнозы неу-
тешительные: если сегодня 
проблемы с выплатами 
имеет каждый пятый заём-
щик, то к концу года с ними 
столкнётся каждый третий. 
Согласно подсчётам «Сек-
войи», в настоящий момент 
средний банковский заём-
щик тратит на ежемесячный 
платёж до 45% дохода, при 
этом критическим считается 
показатель в 50%. 
Следует ожидать, что в 
столь жёстких условиях всё 
большее число заёмщи-
ков будут «экономить» на 
выплате ссуд. 

Экономия электроэнергии, 
топлива, воды и тупости в рецептах 
от «Нашей версии»

ЦифРы

спРаВка

LORIЭкОНОмайЗеР
оБщество/за чертой
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п
рограмма «Глав-
ная сцена» давно 
наводила меня на 
мрачные мысли. 
Сильные, ориги-
нального тембра 
оперные голоса 
упорно брако-
вались членами 

жюри. Ксения Дежнева, испол-
нявшая классический реперту-
ар, вызвала у продюсера Дро-
быша гримасу недовольства. 
«Это всё отдалит вас от зри-
теля, он хочет чего-то попро-
ще», – поморщился «арбитр». 
Девушка начала петь «Очи чёр-
ные». Дробыш сел за рояль и 
одной рукой стал ей подыгры-
вать, нещадно фальшивя. Те-
нору из Твери Егору Василен-
ко повезло ещё меньше. Спев 
что-то из репертуара Scorpions, 
он узнал от продюсера Макса 
Фадеева, что «не органичен» и 
вдобавок похож… на его кота. 

а СуДьи – ктО?
В связи с этим не даёт покоя 
вопрос: по какому праву все 
эти «судьи» и «члены жюри», 
заполнившие эфир федераль-
ных телеканалов, решают за 
российского зрителя, что ему 
слушать, смотреть, какую му-
зыку выбирать? Почему они 
подгоняют всех исполнителей 
под общий ресторанный ре-
пертуар? Человеку, который 
хоть что-нибудь понимает в 
вокале, известно: дыхание и 
техника в опере и на эстраде 
разные. На Западе, например, 
никому и в голову не пришло 
бы делать из Пласидо Домин-
го и Хосе Каррераса эстрадных 
фриков. В эфире любого веду-
щего европейского телекана-
ла есть и опера, и классика, и 
настоящие вокалисты… У нас 
же – царство шоу. Кто сейчас 
является главным по вкусу и 
репертуару на нашем ТВ? 
Первое, что выпадает в поис-
ковых системах при запросах 
на имена «Виктор Дробыш» и 
«Макс Фадеев», – суммы, кото-
рые они берут за свои шлягеры. 
Так, на форуме для музыкантов 
Musicforums.ru читаем: «У Мак-

сима Фадеева песни покупают 
за 10 тыс. долларов (цена трека 
под ключ)». Видимо, расценки 
устарели, потому что в про-
дюсерском центре Фадеева на-
звали иную сумму. «Шлягер от 
Макса будет стоить не менее 
100 тыс. баксов», – ответили 
там. Не менее дорогими счи-
таются шлягеры от Дробыша. 
Вот что выдали поисковики 
на запрос «заказать шлягер у 
Дробыша»: «Не менее 20 тыс. 
долларов за шлягер. Дуэт для 
Ирины Аллегровой и Григория 
Лепса стоил последним не ме-
нее 35 тыс. евро». 
Но получить заветный хит и 
спеть его – ещё не всё. Чтобы 
песня стала хитом, а имя и лицо 
исполнителя замелькали и за-
звучали в теле- и радиоэфире, 
нужно ещё немало средств. 
Один из представителей совре-
менного шоу-бизнеса, настояв-
ший на анонимности, сообщил: 
«Исполнителю для начальной 
раскрутки нужно вложить как 
минимум 3 млн долларов». Мой 
собеседник не случайно по-
желал остаться неизвестным. 
Огласка внутренних расценок 
российского шоу-бизнеса рав-
носильна профессиональному 
самоубийству. 

СОльный кОнцерт СтОит 
100 тыСЯч ДОлларОВ
Если помните, была в 90-х та-
кая подающая надежды певи-
ца – Анастасия, неожиданно 
исчезнувшая с концертных 
площадок и телеэкрана. А не-
задолго до этого была закрыта 
программа «Акулы пера», в ко-
торой принимала участие пе-
вица. Выпуск с её участием как 
раз был посвящён расценкам в 
шоу-бизнесе. Правда, фрагмен-
ты скандальной передачи всё 
же просочились в прессу. Пе-
вица не отказывается от своих 
слов и сейчас: «Я ещё застала, 
как в начале 90-х Игорь Крутой 
ходил на поклон к Ангелине 
Вовк, а потом её же выкинул из 
программы «Песня года». За-
тем была создана фирма АРС, 
отработаны расценки на эфи-
ры, и с этим делом пришла пол-

ная монополия. Ротация одной 
песни на FM-радиостанции 
стоит порядка 30 тыс. долла-
ров в месяц. Участие в прайм-
тайм в престижной концерт-
ной программе – 30–50 тыс. 
долларов. Сольный концерт 
на центральных телеканалах 
обойдётся примерно в 100 тыс. 
долларов. 
Но в наше время купить один 
эфир не получится. Если моло-
дой артист, ограничивая себя 
во всём, накопит на один эфир, 
то с этой суммой он ничего 
не сделает: сейчас продаётся 
только пакет эфиров. Очень 
известный исполнитель шан-
сона мне недавно сказал, что за 
две песни в одном популярном 
ежегодном концерте шансона 
берут 100 тыс. долларов».
Для тех, кто не имеет солид-
ного счёта, но при этом просто 
талантлив, двери на эстраду 
наглухо закрыты. «Правда, 
один выход есть, – делится 
певица Анастасия. – Иногда 
молодые исполнители, засве-
тившиеся на каком-то конкур-
се, отрабатывают концертами. 
Артист подписывает контракт 
с музыкальным продюсерским 
центром и становится, по сути, 
его рабом. Центр устраивает 
концерты, артисты бесплатно 
выступают – так сказать, отра-
батывают натурой».

купи-прОДай
Можете ли вы припомнить 
хотя бы один хит со смыслом, 

прозвучавший за последние 
несколько лет? Что-нибудь, 
кроме «мама Люба, давай-да-
вай-давай!», «чёрные глаза – 
а-а-а» и «Шарманки» Баскова? 
Экономя на качественной му-
зыке, исполнители часто по-
купают второсортный музы-
кальный товар, вкладываясь в 
основном в его продвижение.
За последние 15 лет закрылись 
два «бардовских» телеканала, 
одна радиостанция, около 40 
«бардовских» передач на радио 
и ТВ. Эстрада перестала ориен-
тироваться на интеллигенцию 
и думающих людей. Есть и ещё 
одно обстоятельство. На радио 
и на телевидении в последние 
годы произошла настоящая 
кадровая революция. Певица 
Анастасия рассказывает: «Про-
фессионалов с 20-летним ста-
жем работы – пинком под зад 
и «до свидания», а радиостан-
ция превращается не пойми во 
что… На ТВ то же самое. Везде 
приходят дилетанты, стремя-
щиеся подзаработать на эфи-
рах. В технологии они ничего 
не смыслят, но запах купюр 
чуют чётко».
В результате серая масса по-
средственностей множится в 
геометрической прогрессии. 
Если допустить к микрофону 
или к эфиру действительно 
талантливого человека, это 
мгновенно поднимет планку и 
вынудит бездарность работать 
иначе. А «иначе» посредствен-
ность не умеет. Это и привело 

к тому, что из эфира практиче-
ски исчезли настоящие певцы. 
Анастасия вспоминает: «Люд-
мила Георгиевна Зыкина как-
то раз передала на один из фе-
деральных телеканалов свои 
новые записи. В ответ ей со-
общили: извините, это не наш 
формат. Хватило же совести у 
этих насекомых сказать такое 
величайшей русской певице!.. 
Зато сегодня звукорежиссё-
ры творят чудеса, делая из 
абсолютно безголосых людей 
звёзд эстрады».
Порочная система «купи-про-
дай», воцарившаяся у нас на 
эстраде, порождает массу во-
просов. И вот первый и глав-
ный: почему федеральные 
телеканалы, получающие со-
лидные дотации из бюджета, 
практикуют продвижение 
артистов за деньги? Облик со-
лидных государственников, 
коими позиционируют себя 
руководители федеральных 
телеканалов и радиостанций, 
в моём сознании никак не вя-
жется со словом «откат»…
Когда-то на телевидении су-
ществовали всевластные ре-
дакционно-художественные 
советы, которые вершили 
судьбы артистов и песен. Их 
кляли на чём свет стоит, боя-
лись, но это был залог того, что 
в эфир и на эстраду не проник-
нут пошлость и бездарность. 
Возможно, стоит возродить их 
сейчас. Только привлечь туда 
надо не Фадеева с Дробышем 
и Хазановым, а людей с без-
упречной музыкальной репу-
тацией уровня Пахмутовой, 
Добронравова, Хворостовско-
го. Может, после этого что-то 
изменится. А пока больной по 
имени «российская эстрада» 
агонизирует. Скорее всего 
поможет ему толь-
ко ампутация. 

ирина 
Мишина, 
телеведущая, 
специально 
для «нашей версии»

вот некоторые расценки на работы авторов современных 
популярных шлягеров. 
татьяна Залужная, которая в своё время написала для 
Аллы Пугачёвой «За столиком в кафешке» и «Будь или 
не будь», «Перелётную птицу» для Орбакайте и «Глаза 
цвета виски» для ветлицкой, имеет два прайс-листа. По 
15 тыс. долларов – за шлягер для раскрученных звёзд. 
Для новичков эта сумма многократно увеличивается. 
Рассказывают, что некоторые песни Залужная продаёт 
дебютантам по 50–70 тыс. долларов. 
Поэтесса лариса Рубальская признаётся: «Моя песня 
может стоить от 5 до 15 тыс. долларов. А бывает, что я её 
просто дарю». есть и шлягеры «эконом-класса». валерий 
Разумовский, который много написал для валерия 
леонтьева, просит от 2 тыс. долларов за хит. 

спРаВка

таСС

Чтобы стать звездой, 
нужно минимум 
3 миллиона долларов

Разнообразные вокальные конкурсы и шоу 
в прайм-тайм стали визитной карточкой 
федеральных телеканалов. Проекты «Голос», 
«Главная сцена», «Точь-в-точь» – все они, по 
версии организаторов, дают шанс неизвестным 
талантам пробиться на большую сцену. Однако 
почему же тогда лауреаты конкурсов после их 
завершения не становятся настоящими звёздами? 
Кто выдаёт входные билеты на современную 
российскую эстраду? И по какой цене? 

Цена минуты славы
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а
лександр Чистяков 
рассказал, что фор-
мирование колонн 
участников нач-
нётся 9 Мая около 
13:30 в районе Пуш-
кинской площади, 
после чего около 
15:00 начнётся дви-

жение, которое закончится 
после прохождения колонн по 
Красной площади. Он также 
отметил, что власти Москвы 
окажут необходимую под-
держку в подготовке и проведе-
нии этой акции.
«Главное условие участия в ме-
роприятии – это внутренняя 
потребность почтить память 
наших солдат, которые нам за-
вещали страну. Даже если нет 
транспаранта-фотографии. Мы 
хотим, чтобы этот праздник 
был общим», – заметил предсе-
датель комитета.

пОртрет рабОты 
благОДарнОгО Внука
Проект «Бессмертный полк – 
Москва» – это гражданская ини-
циатива по увековечиванию 
памяти солдат Великой Отече-
ственной войны, сохранению 
наследия подвига, доблести и 
героизма народа, по патриоти-
ческому воспитанию нынешне-
го и будущих поколений.

В этом году Москва предоста-
вила дополнительные воз-
можности для пополнения 
«Бессмертного полка». Во всех 
столичных центрах госуслуг 
с начала февраля открылись 
приёмные по сбору информа-
ции для проекта «Бессмертный 
полк – Москва». У москвичей 
появилась возможность при-
йти в любой из 104 центров 
госуслуг, а у жителей Новой 
Москвы – в мобильные офисы 
и поделиться фотографиями и 
воспоминаниями о своих род-
ных, близких, соседях – участ-
никах Великой Отечественной 
войны.
Как рассказал один из органи-
заторов акции, координатор 
проекта «Бессмертный полк –  
Москва» Николай Земцов, 
главной целью проекта явля-
ется формирование базы дан-
ных об участниках войны, све-
дения для которой собираются 
на сайте проекта.
«Общее число москвичей, заре-
гистрировавшихся на офици-
альном сайте движения, вме-
сте с теми, кто пришёл в МФЦ 
и записался в организованных 
группах, составляет 54 тыс. 
155 человек», – заявил Нико-
лай Земцов.
По его словам, в течение двух-
трёх недель в Москве будет 

организовано несколько пло-
щадок, где художники (по опи-
санию москвичей, желающих 
принять участие в шествии 
колонны), будут рисовать пор-
треты участников войны, чьи 
фотографии не сохранились.

пОДключилиСь 
шкОльники и их рОДители
Москвичи охотно приносят 
семейные истории, фотогра-
фии, фронтовые письма своих 
героев. Приходят поделиться 
воспоминаниями как сами ве-
тераны, так и их дети, внуки 
и правнуки. К проекту актив-
но подключились школьники 
и их родители. Уже больше 5 
тыс. учеников школ Москвы 
пополнили копилку воспоми-
наний о своих родных – героях 
войны.
Как рассказала директор цен-
тров предоставления госуслуг 
Москвы Елена Громова, в этом 
году власти Москвы предоста-
вили дополнительные воз-
можности для пополнения 
«Бессмертного полка». 
– Во всех столичных центрах 
госуслуг с начала февраля от-
крылись приёмные по сбору 
информации для проекта. Мо-
сквичи могут прийти в лю-
бой из 104 центров госуслуг, а 
жители Новой Москвы – в мо-

бильные офисы и поделиться 
фотографиями и воспомина-
ниями о своих родных – участ-
никах войны, – сказала Елена 
Громова. Она отметила, что 
каждый участник акции может 
получить увеличенную копию 
фотографии ветерана и с ней 
принять участие в шествии на 
Красной площади. 
Поддержку проекту оказывают 
управы районов города, обще-
ственные советники, школь-
ные музеи, в которых хранится 
большой объём информации 
о ветеранах Великой Отече-
ственной войны. Информацию 
о проекте «Бессмертный полк – 
Москва» можно найти и в Еди-
ном платёжном документе. 

нужнО прОСтО прийти 
В любОй центр 
Стать участником проекта мо-
жет любой неравнодушный 
житель города. Нужно про-
сто прийти в любой удобный 
центр госуслуг Москвы, внести 
навечно в Интернет имя род-
ственника, соседа, знакомого, 
предоставив любые сохранив-
шиеся сведения: фото, пись-
ма, награды, благодарности 
и т.д. Всё это будет бережно 
отсканировано и возвраще-
но владельцу. Второй способ 
стать участником проекта – са-

мостоятельно на сайте www.
polkmoskva.ru внести инфор-
мацию об участниках Великой 
Отечественной войны. Ресурс 
был создан компанией «Элек-
тронная Москва», которая про-
никлась идеей движения и ре-
шила поддержать инициативу 
«Бессмертный полк – Москва». 
По сути, это электронная кни-
га памяти.
Каждый житель города может 
зарегистрироваться на сайте 
и внести информацию о герое 
войны, его наградах, боевом 
пути и жизни в послевоенные 
годы. Пользователь получает 
возможность администриро-
вать страничку о «своём» ге-
рое, дополнять её информа-
цией, фотографиями. Здесь же 
можно сделать отметку о том, 
какую фотографию необходи-
мо бесплатно распечатать в 
центрах госуслуг для участия 
в шествии «Бессмертного пол-
ка» 9 Мая. Также на сайте ра-
ботает поиск по биографиям 
ветеранов.

ДОнбаСС прОйДёт  
ВмеСте С нами
Организаторы акции «Бес-
смертный полк» в ходе пресс-
конференции обратились к 
москвичам за помощью в ор-
ганизации аналогичных меро-
приятий в Донбассе. 
– И Игорь Плотницкий, глава 
ЛНР, и Александр Захарченко, 
глава ДНР, хотят принять уча-
стие в этом мероприятии. Мы 
хотели бы обратиться к помо-
щи москвичей, потому что им 
нужно сделать транспаранты, 
у них нет возможности напеча-
тать фотографии, у них не ра-
ботает оперативная полигра-
фия, – заявил Николай Земцов. 
Он рассказал, что предложить 
свою помощь для участия про-
возглашённых республик в 
шествии 9 Мая можно через 
горячую линию «Бессмертного 
полка».
– Мы их соберём и отправим в 
Донецк, в Луганск, чтобы они 
вместе с нами 9 Мая тоже про- 
шли, – сказал Николай Зем-
цов. 
По его словам, организаторы 
акции «Бессмертный полк» на 
Красной площади сами пред-
ложили представителям ЛНР и 
ДНР принять участие в акции. 
– Мы обратились к Луганской и 
Донецкой народным республи-
кам с предложением принять 
участие в этой акции, потому 
что люди там остро чувствуют 
свою связь с русским миром, со 
всей Россией, – заявил  Нико-
лай Земцов.

Более 50 тысяч москвичей уже изъявили желание принять участие 
в шествии по Красной площади 9 мая колонн потомков победителей 
в великой отечественной войне.

бессмертный полк
 евгения Смолянская
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Гинтас вИтКУС
Организаторы акции, 
получившей название 
«Бессмертный полк», 
считают своей главной 
задачей сохранение в каждой 
семье памяти о поколении, 
прошедшем через войну, о 
солдатах-победителях, которые 
завещали нам страну. Об этом  
заявил председатель Комитета 
общественных связей Москвы 
Александр Чистяков на пресс-
конференции в центральном 
офисе «Интерфакса».



20 13—19.04.2015  № 14 (489)

С
ейчас городские вла-
сти проводят мас-
штабную информа-
ционную кампанию, 
дабы помочь москви-
чам определиться с 
выбором, разъяснить 
все преимущества 
того или иного вари-

анта, а также вообще объяснить, 
как работает новая система на-
коплений на капитальный ре-
монт домов. 
Как отмечают эксперты, столи-
ца – один из последних регио-
нов, присоединившийся к новой 
системе капитального ремон-
та, что позволило городским 
властям учесть все ошибки, ко-
торые уже были допущены в 
других субъектах Федерации. 
«Сформированная программа и 
тот порядок домов, который в 
ней выстроен, основаны на ре-
альной картине технического 
состояния многоквартирных 
домов, – подтверждает руково-
дитель проекта «Школа грамот-
ного потребителя» Александр 
Козлов. – Московской жилищ-
ной инспекцией в течение мно-
гих лет проводился детальный 
мониторинг. Нужно сказать, 
что это один из наглядных при-

меров для других регионов, что 
за основу была взята реальная 
картина, а не просто показате-
ли из технических паспортов 
домов. Все дома выставлены в 
очерёдности по степени реаль-
ной необходимости проведения 
капитального ремонта». 

мОСкВичей кОнСультируют ОчнО, 
пО телефОну, пО интернету
Прежде всего стоит отметить, 
что в реализации программы 
московские власти сделали 
ставку на максимальную ин-
формационную открытость. 
Каждый житель города может 
узнать о том, когда запланиро-
ван капитальный ремонт его 
дома, воспользовавшись специ-
альным онлайн-сервисом на  
портале Департамента капи-
тального ремонта города Мо-
сквы, – http://dkr.mos.ru. 
Чтобы воспользоваться данным 
сервисом, достаточно в раздел 
«Дом в программе» вписать 
свой адрес, и система автомати-
чески выдаст список работ по 
капитальному ремонту, а также 
сроки их проведения. 
Кроме того, все вопросы, возни-
кающие в связи с капитальным 
ремонтом домов, горожане мо-

гут задать, позвонив на горячую 
линию – 8-495-539-37-87.
Впрочем, только лишь теле-
фонным и интернет-ликбезом 
столичные власти решили 
не ограничиваться. В каждой 
управе начали работать ин-
формационные комнаты, где 
москвичи могут получить всю 
информацию о программе ка-
премонта, а также взять пакет 
документов, необходимых для 
проведения собраний соб-
ственников и открытия специ-
ального счёта своего дома, на 
котором будут накапливаться 
средства для капремонта. Кро-
ме того, в эти дни во всех го-
родских префектурах проходят 
личные встречи представите-
лей Департамента капремон-
та, префектуры и руководства 
Фонда капитального ремонта с 
собственниками жилья. 
На таких встречах жителям 
объясняют, каким образом те-
перь будет работать система 
накоплений средств на ремонт 
их дома. Наибольшее количе-
ство вопросов, естественно, 
возникает у собственников, 
которые решились самостоя-
тельно управлять средствами 
на капремонт и открыть специ-
альный счёт своего дома. «Если 
жители захотят направлять 
взносы в фонд регионального 
оператора, им, по сути, ничего 
не надо делать, даже не надо 
проводить собрания – с 1 июля 
их взносы автоматически на-
правятся в Фонд капитально-
го ремонта города Москвы, – 
объясняет замруководителя 
Департамента капитального 
ремонта Москвы Дмитрий 
Лифшиц. – А вот чтобы пере-
йти на спецсчёт дома, при-
дётся пройти целую процеду-
ру: провести очное собрание, 
открыть счёт в банке и за-
регистрировать его в Мос-
жилинспекции. Мы готовы 
оказывать любую помощь и 
содействие в этих вопросах». 

СОхраннОСть СреДСтВ 
гарантирОВана гОСуДарСтВОм
В настоящее время представите-
ли Фонда капитального ремон-
та проводят опросы, выясняя, 
какой способ управления сред-
ствами на капитальный ремонт 
своего дома выбрали собствен-
ники: будут ли они самостоя-
тельно копить деньги на спе-
циальном счёте в банке или же 
присоединятся к регионально-
му оператору. «Мнение москви-
чей очень важно для нас, – под-
чёркивает гендиректор Фонда 
капремонта многоквартирных 
домов Москвы Артур Кески 
нов. – Жителям, проявившим 
наиболее активное участие в 
опросе, будет оказана всесто-
ронняя помощь в открытии 
спецсчёта дома для накопления 
средств на капитальный ремонт. 
В ближайшее время сотрудники 
управ свяжутся с ними и про-
консультируют по всем вопро-
сам».  
Самостоятельное управление 
средствами на капитальный ре-
монт и открытие специального 
счёта своего дома хотя и связа-
но с необходимостью пройти 
ряд бюрократических проце-
дур, в итоге может окупиться 
сторицей. Среди достоинств 
создания собственного счёта – 
возможность привлекать за-
ёмные средства на капремонт, 
проводить ремонтные работы 
ранее запланированного срока, 
самостоятельно выбирать под-
рядчиков, самим решать, какие 
работы и в каком объёме будут 
проводиться в доме. Не стоит 
забывать, однако, что столь ши-
рокие права несут в себе и ряд 
обязанностей: если жители сами 
управляют средствами на капре-
монт, то они при этом сами же  
несут и всю ответственность за 
принятые решения, за возмож-
ные финансовые потери. Сами 
разбираются с выбранными 
подрядчиками, в случае если они 
окажутся недобросовестными.  

«В префектурах и управах 
города проводятся учебные 
семинары и встречи. Для тех, 
кто хочет сделать осознан-
ный выбор по способу нако-
пления средств на капремонт 
дома, проходят информаци-
онно-обучающие меропри-
ятия – это большой плюс, – 
отмечает Александр Козлов. 
– Встречи проводятся и среди 
госслужащих, и среди активи-
стов, обычных жителей, кото-
рые готовы узнать больше и в 
последующем воспользовать-
ся полученными знаниями на 
общих собраниях».  

Открыть спецсчета, на ко-
торых будут накапливать-
ся средства, можно только 
в банках, аккредитованных 
для участия в программе. Всё 
дело в том, что средства, акку-
мулированные на этих счетах, 
не застрахованы. «Все банки, 
уполномоченные открывать 
специальные счета граждан, 
имеют уставной капитал не 
ниже 20 млрд рублей, и их 
устойчивость гарантирует-
ся государством», – поясняет 
исполнительный директор 
Ассоциации некоммерческих 
организаций по содействию 
и развитию ТСЖ и ЖСК Евге-
ния Юнисова.

С
троительство и уста-
новку памятника 
планируется осуще-
ствить на пожертво-
вания граждан. Стои- 
мость проекта оце-
нивается в 100 млн 
рублей, 20 млн из 
которых уже удалось 

собрать.  
Напомним, что вопрос об 
установке памятника князю 
Владимиру в Москве актив-
но обсуждается ещё с 90-х го-
дов. Тогда скульптуру святого 
князя думали установить на 
Лубянской площади на месте 
памятника Дзержинскому. Од-
нако дальше обсуждения дело 
не пошло. 
И только в прошлом году во-
прос с установкой памятника 
удалось наконец-то перевести 
в практическую плоскость: 
было выбрано место на Воро-
бьёвых горах, проведён закры-
тый конкурс на лучшую скуль-
птурную композицию.  

Свои работы на рассмотрение 
конкурсной комиссии предста-
вили семь известных современ-
ных скульпторов. «Мы намерен-
но сделали конкурс закрытым, 
поскольку решение этой задачи 
достаточно сложное и доверить 
его можно только профессиона-
лам,  – поясняет пресс-секретарь 
Российского военно-историче-
ского общества Владислав Ко-
нонов. – Конкурсная комиссия 
под председательством архи-
мандрита Тихона (Шевкунова), 
в состав которой вошли архи-
текторы, скульпторы, учёные, 
представители военно-истори-
ческого общества, единогласно 
выбрала один из двух проектов, 
представленных Салаватом 
Щербаковым».  
В дискуссиях о месте, где будет 
установлен памятник, при-
нимали участие и историки, и 
архитекторы, и скульпторы, а 
также представители Русской 
православной церкви. В резуль-
тате пришли к единогласному 

мнению, что луч-
шего места, чем 
Воробьёвы горы, 
в Москве не найти. 
«Фактически  это 
центр сосредото-
чения огромного 
числа россиян, не 
только жителей 
Москвы, но и го-
стей столицы. И 
конечно, важно, 
если здесь будет 
стоять такой па-
мятник», – говорит муници-
пальный депутат района Рамен-
ки Александр Чуев.  
Выбор места интересен и с чи-
сто архитектурной точки зре-
ния: по словам скульпторов, 
Воробьёвы горы – это сложная 
градостроительная ось, и па-
мятник, установленный в этом 
месте, будет «работать» не толь-
ко на берег Москвы-реки, но и 
на всю Москву. 
Установка памятника велико-
му князю Владимиру – боль-

шое событие в культурной 
жизни не только столицы, но и 
всей России. «Это фактически 
памятник основателю нашей 
русской православной цивили-
зации. Сегодня в наше непро-
стое время такого значения 
художественный образ как на-
поминание о великом истори-
ческом выборе просто необхо-
дим в Москве», – считает член 
президиума Совета муници-
пальных образований Москвы 
Эрнест Макаренко. 

Памятник великому князю установят на смотровой площадке на воробьёвых горах

татьяна НИжеГоРоДСКАя
С 1 июля москвичи начнут самостоятельно 
оплачивать капитальный ремонт своих домов. 
Горожанам предлагается выбрать как они хотят 
копить свои взносы  – на специально созданном 
счёте своего дома или же будут вносить средства 
на счёт регионального оператора, в Фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов 
города Москвы.

Владимир присмотрит за москвой 
Кира ДелИвоРИА
Величественный монумент 
на самой высокой точке 
столицы может быть 
установлен уже до конца 
этого года. Порядок и 
сроки реализации данного 
проекта на днях обсуждали 
на первой встрече 
дискуссионного клуба 
Совета муниципальных 
образований Москвы.

капремонт: ставка на открытость 
в Москве стартует новая система капитального 
ремонта многоквартирных домов

СтолИЦА – оДИН ИЗ 
ПоСлеДНИх РеГИоНов, 
ПРИСоеДИНИвшИйСя 
К Новой СИСтеМе 
КАПИтАльНоГо 
РеМоНтА, Что 
ПоЗволИло 
ГоРоДСКИМ влАСтяМ 
УЧеСть вСе ошИБКИ, 
КотоРые Уже БылИ 
ДоПУщеНы в ДРУГИх 
СУБъеКтАх ФеДеРАЦИИ.

оБщество/город живёт
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у
никальная выстав-
ка стала возможна 
благодаря Феликсу 
Комарову – извест-
ному в России и за 
рубежом коллекци-
онеру и меценату. 
По словам самого 
Комарова, день-

ги  – это не более чем талоны 
на жизнь. Именно поэтому 
смыслом его жизни стало 
коллекционирование про-
изведений искусства. Созда-
тель галереи «Русский мир», 
вице-президент Творческого 
союза художников России, 
дизайнер, учредитель инве-
стиционного фонда «Норд-
Стар», он известен не только 
в России. Будучи неравно-
душным к искусству театра 
и кино, в 2002 году Феликс 
Комаров спонсировал прове-
дение фестиваля «Миллени-
ум» в Нью-Йорке. В его нью-
йоркской галерее «Русский 
мир» Хиллари Клинтон, бу-
дучи первой леди Америки, 
выбрала однажды подарок к 
юбилею Мадлен Олбрайт.
Коллекционировать ико-
ны Феликс Комаров начал 
около 40 лет назад. Сейчас 
в его собрании более 500 
храмовых икон. Будучи че-
ловеком широкой души и 
меценатом, он участвует 
в программе возрожде-
ния православных храмов 
на территории России.  

В частности, при его уча-
стии был создан уникаль-
ный иконостас для храма 
Животворящей Троицы в 
селе Старая Полтавка Вол-
гоградской области. Вот как 
он сам вспоминает об этом: 
«Я просто не мог не отклик-
нуться на просьбу о помо-
щи. Я верю, что для возрож-
дения России необходим 
моральный и нравственный 
потенциал, который придёт 
именно из провинции, из 
«глубинки». Там люди иные 
– они чище, искреннее, бла-
городнее. Содержать душу 
в чистоте помогает именно 
православная вера, и я готов 
помогать сельским право-
славным храмам сколько бу-
дет нужно. Душу заполняет 
радость от того, что у этих 
образов будут молиться 
новые поколения жителей 
Старой Полтавки. Молитва 
о добре и мире – главное в 
нашей жизни. И греют душу 
слова настоятеля храма, 
адресованные мне: «Мы бу-
дем молиться о вас, сколько 
мир стоять будет!».
Иконы из своей уникальной 
коллекции Феликс Комаров 
дарит больницам, детским 
интернатам, воинским ча-
стям. Вот и на этот раз Кома-
ров безвозмездно передаёт 
в дар Новоиерусалимскому 
монастырю образ Киккской 
богоматери.

При этом собрание храмо-
вых икон Феликса Комаро-
ва, в  котором есть образцы 
всех стилей поздней русской 
иконописи XVII–XX столетий, 
ранее было практически не-
доступно для  специалистов. 
Впервые он решился заявить 
о себе как о коллекционе-
ре в  прошлом году, собрав 
выставку из 300 храмовых 
икон, которые едва помести-
лись в столичном Манеже. 
Тогда меценат признавался, 
что он 40 лет мечтал о по-
добной выставке. Нынешняя 
коллекция Феликса Комаро-
ва, по мнению специалистов, 
уникальна: она позволяет 
проследить историю икон-
ного убранства русского хра-
ма на протяжении более чем 
трёх столетий.
Сегодняшняя экспозиция 
пополнилась по сравнению 
с предыдущей ещё 15 ико-
нами. На ней представле-
но много шедевров: икона 
старообрядческой школы 
«Святитель Николай Чудот-
ворец с житием» 1786 года. 
Интересна иллюстрирующая 
евангельскую притчу о  мы-
таре и фарисее икона «Спас  
Великий архиерей с пред-
стоящими мытарем и  фари-
сеем» – этот сюжет редок в  
иконописи.
На выставке царит особая ат-
мосфера: Комаров договорил-
ся с хором Московской кон-
серватории, и там написали 
музыку специально для коло-
колов. На открытии выставки 
выступил московский муж-
ской камерный хор «Касталь-
ский» под  управлением про-
фессора кафедры хорового 
дирижирования Московской 
государственной консерва-
тории Алексея Рудневского. 
Непередаваемая обстановка, 
которая царит на этой вы-
ставке, в светлые пасхальные 
дни заставляет ещё раз за-
думаться о душе и о главном 
предназначении человека – 
нести свет и добро.

п
осле того как в июле 
2014 года МИД Латвии, 
несогласный с поли-
тикой России в отно-

шении Крыма, заявил, что 
впредь проводить в Юрмале 
фестиваль «Новая волна» 
неуместно, Лайма Вайкуле 
решила создать свой соб-
ственный фестиваль, дабы 
не прекращать 
давнюю тради-
цию. Наконец 
она официаль-
но объявила о 
своих планах. 
Теперь это бу-
дет фестиваль 
Laima Vaikule 
Rendez-vous, ко-
торый пройдёт 
в юрмальском 
к о н ц е р т н о м 
зале «Дзинта-
ри». «Это будут 
летние вечера 
со старыми и 
новыми дру-
зьями, сыграв-
шими роль в 
моей жизни. 
Буду петь сама, 
будут петь они, 
что-то споём 

вместе, и я расскажу, что 
эти песни и люди значат 
для меня», – цитирует пе-
вицу Lenta.ru. Она добавила, 
что для неё важно провести 
фестиваль именно в Юрма-
ле, в «Дзинтари», поскольку 
она там чувствует себя как 
дома, «как больше нигде на 
свете». 

п
ервый в мире музей нобе-
левского лауреата Иосифа 
Бродского открывается 
в деревне Норинской Ко-

ношского района Архангель-
ской области, где поэт отбывал 
ссылку в 1964–1965 годах и на-
писал почти сотню стихотво-
рений. Больше 10 лет дом был 
заброшен и пришёл в ветхость  
пока в марте 2013 года губер-
натор Архангельской области 
Игорь Орлов не поинтересо-
вался судьбой постройки. Для 
реконструкции решено было 
привлечь спонсорские день-

ги. В итоге предприниматели 
из Архангельска и Москвы 
выделили в общей сложности 
4,5 млн рублей. 
Отметим, что в нынешнем 
году появится ещё один му-
зей Бродского: власти Санкт-
Петербурга в настоящее время 
ведут реконструкцию комму-
нальной квартиры в доме Му-
рузи на Литейном проспекте, 
24, где поэт в своих полутора 
комнатах жил до эмиграции в 
Нью-Йорк. 24 мая исполняется 
75 лет со дня рождения Брод-
ского. 

ГовоРят, Что
Лайма Вайкуле проведёт в юрмале 
фестиваль

ГовоРят, Что
под архангельском открывается 
музей бродского

В
ласти Краснодара отмени-
ли концерт Ивана Алек-
сеева, выступающего под 
псевдонимом Noize MC. 

Произошло это после совеща-
ния в администрации города, в 
котором участвовали чиновни-
ки, представители полиции и 
прокуратуры. Не имея претен-
зий к творчеству самого арти-
ста, участники совещания вы-
сказали опасения, что во время 

концерта возможны эксцессы, 
спровоцированные противни-
ками Noize MC. Однако, как сооб-
щает местная пресса, заседание 
в администрации города пред-
варялось пикетом, на который 
вышли активисты патриотиче-
ских организаций. Протестую-
щие потребовали отменить в го-
роде концерт рэпера, поскольку 
в его произведениях часто зву-
чит оппозиционный подтекст.

ГовоРят, Что
чиновники испугались 
концерта Noize MC

ГовоРят, Что
голоса звёзд зазвучат в столичном 
метро

п
о традиции к собствен-
ному юбилею Москов-
ский метрополитен 
устраивает акцию «Го-

лос метро». В мае предупреж-
дать об опасности и объяв-
лять станции будут актёры 
Михаил Ефремов, Светлана 
Немоляева, певица Кристина 
Орбакайте, историк моды и 
телеведущий Александр Ва-
сильев и многие другие. 

15 мая столичная подземка 
отмечает 80-летний юбилей. 
Аналогичную акцию метро-
политен уже проводил в 2005 
году, когда отмечалось 70-ле-
тие со дня его основания. Тог-
да в роли дикторов выступа-
ли Вера Алентова, Владимир 
Меньшов, Валентина Талызи-
на, Константин Райкин, Юрий 
Яковлев, Лев Дуров, Людмила 
Гурченко и другие. 

Нечаянная радость

С
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Уникальная коллекция икон Феликса Комарова 
предстала перед публикой
Ирина МНИшеК

В выставочном зале близ Новоиерусалимского 
монастыря в Истринском районе Подмосковья  
открылась выставка «Большая русская икона». 
На ней собраны 75 изображений святых, многие 
из них никогда раньше не экспонировались.  
В числе представленных – икона Богоматери  
«Неопалимая Купина», написанная в первой 
четверти XVII века и связанная с событиями 
Смутного времени. По мнению специалистов, 
аналогов  многим иконам, представленным 
на экспозиции, в  мире нет.
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–В
ладимир Ми-
хайлович, на 
ваш век вы-
пало столько 
потрясений: 
и революции, 
и голод, и 
коллективи-
зация. какое 

место в этом ряду занима-
ет война? 
– Из моего поколения я 
остался одним из немногих, 
доживших до нынешних 
дней, – в феврале, как вы 
знаете, мне исполнилось 100 
лет. Скажу так: в моей жиз-
ни для меня есть две самые 
памятные и значимые даты:  
22 июня 1941 года и 9 мая 
1945 года. А всё, что было 
между ними – долгий жут-
кий морок, забыть который 
невозможно.

«мы Верили: немцеВ раЗОбьём 
За ДВа меСЯца»
– где вас застала война? 
– В Минеральных Водах. Бук-
вально накануне у нашей съё-
мочной группы (речь идёт о 
картине «Свинарка и пастух». – 
Ред.) закончилась экспедиция 
в Кабардино-Балкарии. Утром 
22 июня мы приехали в аэро-
порт Минвод и должны были 
лететь в Москву. Но самолёта 
всё не было. Ждём. Кто-то из 
наших наконец сказал: «Во-
лодь, почему-то не объявляют 
посадку. Пойди узнай, в чём 
дело». Я абсолютно празд-
ной походкой направился к 
диспетчеру. Тот лишь развёл 
руками: «Рейс отложили на 
полтора часа». Делать нечего, 
решили сходить развеяться 
на местный базар. Вдруг на 
полную мощность включа-
ется громкоговоритель: «От 
Советского информбюро…» 
И дальше последовала речь 
Молотова, которая теперь уже 
стала историческим фактом. 
Её часто цитируют: «Сегодня, 
в 4 часа утра, без предъявле-
ния каких-либо претензий к 
Советскому Союзу, без объяв-
ления войны германские вой- 
ска напали на нашу страну, 
атаковали наши границы во 
многих местах и подвергли 
бомбёжке со своих самолётов 
наши города…» 
Все оцепенели. Никто ничего 
не мог понять. Примечатель-
но, что, когда громкоговори-
тель замолчал, не было ни 
истерик, ни воплей. Люди ещё 
не осознавали весь масштаб 
катастрофы. 
Мы тут же кинулись обратно 
в аэропорт. Но самолёты уже 
не летали, пришлось возвра-
щаться в Москву поездом. На 
каждой станции пассажиры 
брали состав штурмом, ехали 
стоя, лишь бы только ехать…
– вы думали в тот момент о 
своей дальнейшей судьбе? 
– Как вам сказать… Была пол-
ная растерянность. Но я для 
себя твёрдо решил по возвра-
щении в столицу сразу идти 
в военкомат. Хотя я в своё 
время пытался поступить в 
военное училище, но меня не 
взяли из-за плохого зрения. 
Однако какое теперь это име-
ло значение? Началась война, 
надо идти защищать Родину! 
А кино… Я был уверен, что 
съёмки картины «Свинарка 
и пастух» теперь точно будут 
отложены. Ненадолго – на ме-
сяц-другой. Потому что была 
твёрдая уверенность: мы бы-
стро разобьём врага на его 
территории и война завер-
шится, даже не успев распу-
стить свои кровавые щупаль-

ца. Ведь так нам постоянно 
твердила пропаганда, а кому 
было верить, как не ей? 
В Москве я узнал, что букваль-
но накануне нашего приезда 
режиссёр Иван Пырьев ушёл 
добровольцем на фронт. Через 
несколько дней я и сам полу-
чил повестку и был направлен 
в танковое училище. Однако 
недели через три меня вызвал 
к себе начальник училища и 
с недовольным видом вернул 
документы. Оказалось, что 
пришёл приказ за подписью 
министра кинематографии 
Большакова, в котором гово-
рилось о продолжении съёмок 
«Свинарки и пастуха». Всех 
мужчин, занятых в съёмках, 
вернули на «Мосфильм» и за-
претили призывать на фронт. 
Таким образом, я не смог по-
участвовать в боях и не стол-
кнулся с врагом на передовой. 
Моим фронтом стало искус-
ство.

мы букВальнО жили 
на кинОСтуДии
– Сорок первый год стал 
самым тяжёлым периодом 
войны. как же удавалось 
снимать кино в это время?
– Да, в это время фашисты 
уже начали бомбить Москву, 
и знаменитую сцену встречи 
главных героев на сельскохо-
зяйственной выставке при-
шлось снимать в промежутках 
между бомбёжками. В фильме 
теперь мы видим сплошное 
счастье, солнце и мир, а на са-
мом деле в небе то и дело по-
являлись немецкие самолёты. 
Мы буквально жили на ки-
ностудии. Работали по две 

смены, поскольку военное по-
ложение с каждым днём усу-
гублялось и всё больше ста-
новилось понятно, что быстро 
врага не победить. 
– а во время съёмок вас не 
охватывало беспокойство: 
дескать, кругом война, а вы 
танцуете и поёте?
– Пырьев сумел создать на 
площадке атмосферу, в кото-
рой каждый чувствовал, что 
раз нас оставили в тылу, то 

мы делаем нужное для стра-
ны дело. И вёл себя при этом 
как настоящий жёсткий ко-
мандир. Если Пырьеву не нра-
вилась сцена, он заставлял 
её переснимать, не обращая 
внимания ни на дефицитную 
плёнку, ни на указания на-
чальства срочно готовиться 
к эвакуации в Алма-Ату. Пом-
ню, как снимали последнюю 
сцену «Свинарки…» – ту са-
мую, где старик чабан курит 
трубку, а мой Мусаиб Гатуев 
просит его: «Отец, ты стар. 
Но у тебя сердце юноши. Ты 
складываешь такие песни, 
которые поёт весь аул. Сложи 
песнь о моей любви, пламен-
ную и нежную, как весеннее 
солнце. Я вложу её в конверт 

и отправлю заказным пись-
мом на север, туда, где бор, где 
много-много снега…» 
Мне казалось, что ничего осо-
бенного тут играть не надо. 
Довольный, что мы уложились 
в график, я завершил свою сце-
ну. Но вдруг Пырьев устроил 
такой разнос, что сделалось 
стыдно. Он заставил пересни-
мать ещё и ещё – до тех пор, 
пока сцена не достигнет нуж-
ного качества. Ему было нужно, 

чтобы люди, уставшие от вой- 
ны, бомбёжек и лишений, гля-
дя на экран, вновь почувство-
вали себя посреди прежней 
мирной жизни и поверили: всё 
закончится хорошо. 

«Я еДВа не пОпал В тюрьму» 
– Эвакуация в алма-ату всё 
же состоялась? 
– Да, там мы озвучивали кар-
тину. Позже я задержался в 
Казахстане на год – работал в 
местном Русском театре, затем 
переехал в Чимкент и высту-
пал во фронтовых концертных 
бригадах. 
– опасность, конечно же, 
была совсем рядом…
– Бывало всякое, но артистов, 
как правило, берегли от лиш-

него риска. А вот в тюрьму я 
едва не попал. В 1942 году во 
время гастролей меня посе-
лили в небольшом бараке, ко-
торый отапливался дровами. 
И я, забыв открыть заслонку, 
надышался во сне угарным 
газом. Утром замечательный 
военный лётчик Николай Под-
зоров случайно заглянул ко 
мне в барак и увидел, что я не 
дышу. Вытащил на мороз и 
стал откачивать. Думаю, про-
возился он долго, поскольку я 
с огромным трудом пришёл в 
себя и ещё целые сутки не мог 
шевелить языком. Если бы не 
он, меня бы давно уже не было 
в живых. 
В тот день мы играли спек-
такль. Собрался весь коллек-
тив театра, а меня нет. Когда 
прибежали за мной и увиде-
ли, что я не ворочаю языком, 
решили: Зельдин накануне 
перебрал и потому проспал. За 
саботаж надо мной устроили 
товарищеский суд. Мне стало 
до слёз обидно, поскольку все 
в труппе знали о том, что я в 
жизни не брал в рот спиртного. 
Не посадили меня благодаря 
всё тому же Николаю Подзоро-
ву. Он выступил в мою защи-
ту, подробно описав, как было 
дело. К счастью, ему поверили.
Надо ли говорить, что оста-
ваться рядом с такими ар-
тистами я больше не хотел. 
И едва в 1943 году получил из 
Москвы приглашение вернуть-
ся в Театр транспорта (ныне 
«Гоголь-центр» Кирилла Се-
ребренникова. – Ред.), с удо-
вольствием собрал свои вещи 
и уехал. В Москве я и встретил 
Победу. 

виктор БоРЗеНКо

К 70-летию Победы  
«Наша Версия» продолжает 
серию интервью  
с известными актёрами, 
пережившими Великую 
Отечественную войну. 
Нашим очередным 
героем стал 
Владимир 
Зельдин. 

Риа новости

была твёрдая уверенность: мы быстро 
разобьём врага на его территории и 

война завершится, даже не успев распустить 
свои кровавые щупальца. ведь так нам 
постоянно твердила пропаганда, а кому было 
верить, как не ей?

фильм 
«свинарка и пастух» 
снимали между 
бомбёжками

Владимир Зельдин: 
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В области культуры в стране воцаряется вкусовщина. 
Минкульт цензурирует в духе Священного Синода, а на 
эстраде – вакханалия, музеи и библиотеки прозябают, 

районные театры получают нищенские дотации, 
их спонсируют сомнительные олигархи. 
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ОВеН. Многочисленные недоразумения начала недели заставят 
переживать не на шутку. Возможны трудности в общении с коллегами 
и руководством. Ситуация начнёт понемногу улучшаться в четверг. 

Ваша задача – не торопить события и действовать очень осторожно, особенно 
если дело касается работы и финансов. Выходные не подходят для поездок.

теЛеЦ. В первую половину недели денежные поступления пре-
взойдут все ваши ожидания. В семье не всё идёт гладко, вам прихо-
дится держать эмоции под контролем, чтобы избежать конфликтов 

с самыми близкими людьми. Четверг порадует хорошими новостями и интерес-
ными встречами, а пятница и выходные пройдут в высшей степени романтично.

бЛиЗНеЦы. Воздержитесь от крупных покупок и инвестиций в начале 
недели. В работе с документами, требующей аккуратности и точности, 
возникают осложнения. А вот Близнецы, чья деятельность требует обще-

ния с людьми, на этой неделе легко добьются профессиональных успехов.

Рак. Спокойная, приятная неделя. Особенно удачно она сложится 
для творческих натур. Возможны интересные знакомства. Обра-
тите внимание на своё здоровье: вероятность недомоганий высока, 

особенно в конце недели. Отчасти это связано с тем, что работать приходится 
чуть больше обычного, и усталость накапливается.

ЛеВ. Возможны незначительные финансовые потери, неудачные 
покупки, а также поломка бытовой техники. Этим, пожалуй, все 
неприятности недели и исчерпываются. В работе вы быстро доби-

ваетесь успехов, с близкими людьми отлично ладите. Львам-родителям сле-
дует уделить внимание детям. При этом важно не забывать о деликатности.

деВа. Пришло время пересмотреть решения, принятые в недав-
нем прошлом. Не увлекайтесь самокритикой, старайтесь сохранять 
хладнокровие и не давать воли эмоциям – если сейчас вы начнёте 

грызть себя из-за того, что не всегда и не во всём были безупречны, никакой 
пользы от этого не будет. Во второй половине недели придётся пожертвовать 
личными планами ради  работы.

Весы. Хорошо начинать что-то новое, браться за дела, к которым 
вы раньше не решались подступиться. Вашей способности быстро 
усваивать информацию можно только позавидовать. Не исклю-

чены ссоры с близкими, семейные конфликты. Не все довольны вашими 
поступками, вы же очень остро реагируете на любые замечания.

скОРпиОН. Будьте предельно осторожны со всеми, чьи намере-
ния для вас хоть немного неясны. Сейчас намеренно вводить вас в 
заблуждение могут люди, которых вы раньше считали совершенно 

бесхитростными. Приходится защищать свои рабочие и финансовые инте-
ресы, противостоять недоброжелателям, которые на редкость настойчиво 
создают вам проблемы. 

стРеЛеЦ. Торопитесь довести до конца важные дела: в среду поя-
вятся новые задачи. С профессиональной точки зрения особенно 
напряжёнными будут среда и четверг. В то же время именно в эти 

дни у вас будет возможность проявить себя с лучшей стороны. Все выходные 
будут посвящены семейным делам; могут появиться проблемы, которые смо-
жете решить только вы.

кОЗеРОГ. Огорчает напряжённость в отношениях с близкими. Вы 
стараетесь сгладить острые углы, но не особенно преуспеваете в 
этом; к тому же многие ваши высказывания и поступки истолковы-

ваются неправильно. Не исключены и конфликты на работе, но здесь-то вы 
вовремя поймёте, какую линию поведения следует выбрать, чтобы восстано-
вить мир. Рекомендуется сократить физические нагрузки. 

ВОдОЛей. Не суетитесь. Кажется, что события развиваются стре-
мительно и нужно непременно начать что-то делать прямо сейчас, 
но лучше всё же ничего не предпринимать: так вы по крайней мере 

не совершите серьёзных ошибок. Принимая любые важные решения, советуй-
тесь с людьми, которым доверяете.

Рыбы. В начале недели вы будете очень энергичны и деятельны, 
и это хорошо: удастся довести до конца массу важных дел. Но 
уже через несколько дней вам определённо потребуется пауза. 

Позвольте себе отдохнуть. С планами на выходные лучше определиться зара-
нее, потому что импровизации едва ли будут удачными.

Астролог Анна Герус

Начинается неделя удачно, однако стоит иметь в виду, что с каждым 
днём ситуация будет становиться всё более напряжённой, поэтому нужно 

постараться довести до конца все важные дела как можно быстрее. 
В последние дни недели значительно увеличится число конфликтов, 
возникающих из-за пустяков, нелепых разногласий, которые могут 

надолго разрушить взаимопонимание.

ГОРОскОпстРиптиЗ пО пРаЗдНикам

н
аступившая неделя несёт 
праздники на любой вкус.
13 апреля отмечается Все-
мирный день рок-н-ролла. 
Поводом для него стало 
создание сингла Rock 
Around the Clock, который 
в 1954 году записал Билл 
Хейли, – с этого момента, 

как считается, в культуре и появился 
новый музыкальный стиль. И хотя 
позже выяснилось, что свой хит Хейли 
написал днём раньше, дату праздника 
всё же решили не менять. 
Также 13 апреля 70 года до н.э. в Древ-
нем Риме родился Гай Цильний Меце-
нат. Обожая искусство, он давал так 
много денег художникам, скульпторам 
и музыкантам, что его имя стало нари-
цательным, а день рождения щедрого 
патриция празднуется как День меце-
натов и благотворителей. 
Наконец, поклонники азиатской куль-
туры могут отметить наступление 
Сонгкрана – нового года по тайскому 
календарю.
15 апреля чествуем специалистов по 
радиоэлектронной борьбе и дружно 
читаем «Жизнь животных» Брэма, 
приобщаясь к Дню экологических зна-
ний, а 17 апреля поздравляем ветера-

нов внутренних войск и органов вну-
тренних дел МВД России. 
18 апреля явно не стоит сидеть дома – 
на календаре Международный день 
памятников и исторических мест! 
И даже если памятников у вас в округе 
маловато, то уж историческим в Рос-
сии можно назвать любое место, глав-
ное, только не быть ленивым и нелю-
бопытным. Вот ведь откопали же близ 
Ростова-на-Дону, которому не испол-
нилось и 300 лет, шлем римского леги-
онера, а в Красноярском крае нашли 
целый город бронзового века. 
Также 18 апреля отмечается Всемир-
ный день радиолюбителя. В своё 
время выходом в эфир баловались Рад-
жив Ганди, Марлон Брандо и король 
Иордании Хусейн. Ныне радиолюби-
тели легко устанавливают связь даже 
с космической станцией. А всё спасибо 
Александру Попову, сконструировав-
шему в 1895 году радиоприёмник. 
Англичане называют его снежной 
каплей, чехи – снежинкой, немцы – 
снежным колокольчиком, в России 
этот цветок известен как подснежник. 
День подснежника отмечается в мире 
19 апреля. Наступил он – значит, при-
шла наконец весна. Так что с весной 
вас!

Наша новая модель 
Светлана учится в 
художественном 

училище. Её хобби – 
каллиграфическое 

письмо. «Когда 
пишешь чернилами 

на старом листе 
бумаги, чувствуешь 

себя Татьяной 
Лариной, пишущей 
письмо Онегину», – 

признаётся Света. 
Кстати, сейчас её 

сердце свободно. 
Может быть, 
следующим 

адресатом Светланы 
станете вы?Фото: СеРгей тетеРин

Читайте В бЛиЖайШиХ НОмеРаХ

с днём мецената и благотворителя!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 13

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 13
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Наковальня. Боровинка. Форте. Пазл. Рабинович. Некк. Овин. Акын. Миссионер. Шевчук. Ябеда. 
Акер. Фанатка. Трус. Анион. Тина. Артикль. Придел. Цирк. Баранта. Сиваш. Ашхабад. Дырка. Мастиф. Жаров. Дом. 
Жозефина. Анафема. Кармин. Бек. Зимин. Кан. Цивета. Стая. Тар. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Курсив. Военрук. Лупка. Яблоня. Буриме. Орикс. Итого. Клише. Фуршет. Акка. Анид. Сафра. Игнат. 
Нытик. Рвань. Частица. Кернер. Аника. Колет. Реприза. Идиш. Алкаш. Байрам. Рыдван. Нардек. Атаман. Афония. Хребет. 
Джаз. Кома. Мекка. Сброс. Ижица. Они. Фета. Икар.
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